




POR HÉCTOR FIGUEROA

Trece exgobernadores del 
PAN exigieron la renova-
ción de la dirigencia del 
partido mediante un mo-
delo abierto a la militan-
cia, luego de los resultados 
del pasado 2 de junio, en 
los que el blanquiazul sólo 
ganó la gubernatura en 
Guanajuato y tuvo pérdidas 
en diputados y senadores.

Los exmandatarios esta-
tales publicaron un docu-
mento denominado Unidos 

por México, mediante el 
cual llamaron a atender el 
mensaje que la ciudada-
nía envió en las urnas: “Al 
PAN nos gritó fuerte (el 
pueblo), ‘cambias o te vas’”, 
resaltaron.

Asimismo, reconocie-
ron el trabajo realizado 
por Xóchitl Gálvez como 
candidata presidencial 
de la coalición PAN, PRI, 
PRD. “México tiene en Xó-
chitl Gálvez a una gran lí-
der”, expresaron.
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Trece exgobernadores panistas 
impulsan renovación del partido

RECONOCEN LIDERAZGO DE XÓCHITL GÁLVEZ 

Aumenta violación a 
derechos de los niños 
Las vulneraciones graves a 
los derechos de los niños en 
las guerras se incrementaron 
21% en 2023, en comparación 
con 2022, alertó la 
Organización de las Naciones 
Unidas. / 25

GLOBAL

Pascal Beltrán del Río 2

María Amparo Casar 6

Martín Espinosa 12
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ESPERANZA PARA LA VAQUITA
El Equipo de Monitoreo logró obtener material 
genético del mamífero marino en peligro de extinción, 
del cual quedan entre seis y ocho ejemplares. / 20

ADRENALINAADREADRENALINALINANA

POR ARTURO PÁRAMO

Claudia Sheinbaum, virtual 
Presidenta electa de México, 
pidió a los inversionistas no 
preocuparse por las decisio-
nes que se tomen en torno 
a la reforma al Poder Judi-
cial y confiar en la economía 
mexicana.

“Lo importante es que 
sepa, quien va a invertir en 
México, que hay certidum-
bre de la inversión en nuestro 
país, porque hay estabilidad 
económica, estabilidad social. 
No tienen por qué preocupar-
se, ése es nuestro mensaje a 
los inversionistas, no es una 
cosa contra la otra, en México 
va a seguir habiendo Estado 
de derecho”, expresó.

En conferencia de prensa, 
subrayó que la reforma busca 
la fortaleza de la justicia en el 
país y el bienestar de la po-
blación, y resaltó la solidez de 
la economía mexicana.

La próxima Presidenta 
también indicó que propon-
drá la realización de una en-
cuesta para saber qué opina 
el pueblo de México sobre el 
Poder Judicial.
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LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA llamó a confiar en la 
solidez de la economía mexicana y aseguró que la reforma al 
Poder Judicial no afectará la certidumbre para los negocios  

Se preparan para la 
transición en la CDMX

Martí Batres, mandatario 
capitalino, y Clara Brugada, jefa 
de Gobierno electa, se reunirán 
hoy para alistar el relevo en la 
Ciudad de México. / 22

Anticipan cambios 
técnicos a propuesta
Antes de septiembre, la reforma 
al Poder Judicial será discutida 
en foros estatales, para que 
los actuales diputados realicen 
cambios de técnica jurídica, 
sin modificar su esencia. / 4

FIGURAS RUMBO 
A SAN LÁZARO

Políticos experimentados 
como Ricardo Monreal, 
Eruviel Ávila e Ifigenia
Martínez formarán parte 
de la siguiente Legislatura 
en la Cámara de 
Diputados. / 8 y 9

COMUNIDAD

PRIMERA

PRIMERA

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador consideró 
urgente aprobar la reforma 
al Poder Judicial ya que, dijo, 
éste está secuestrado por el 
crimen organizado, la delin-
cuencia de cuello blanco y 
los especuladores.

Acusó que quienes se 
oponen a la modificación 
son los “beneficiarios de la 
corrupción”, y no el pueblo.

“Ellos mismos, los ma-
chuchones, son los que 
no quieren que el pueblo 
elija a los jueces, a los ma-
gistrados, a los ministros. 
¿Por qué le tienen miedo al 
pueblo, por qué le tienen 
miedo a la democracia?”, 
cuestionó.

Alertó que quienes no 
quieren la reforma ya están 
actuando en su contra, por 
lo que es necesario que 
ésta se apruebe en sep-
tiembre próximo.

 — Isabel González
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La reforma 
judicial urge: 
Presidente

30,705
VULNERACIONES
a las garantías individuales 
de menores de edad se 
cometieron el año pasado, 
de acuerdo con el informe 
presentado por la ONU. 

Tiene que avanzar la reforma 
al Poder Judicial... no tiene por 
qué haber preocupaciones, 
porque, finalmente, es para 
la fortaleza de la justicia en 
nuestro país.”

CLAUDIA SHEINBAUM
VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA

Hunter, hijo del presidente de Estados Unidos, fue declarado 

culpable de portación irregular de armas de fuego. Global / 24CULPABLE, HIJO DE BIDEN
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Envía al Valle de 
México 7.912 metros 
cúbicos de agua 
por segundo, casi 
la mitad de lo que 
mandaba en 2023

POR ERNESTO MÉNDEZ

Con apenas 26.7% de su 
capacidad, un total de 209 
millones 661 mil metros 
cúbicos de agua, el nivel de 

almacena-
miento en 
el Sistema 
Cutzamala 
suma nueve 
meses a la 
baja.

A s í ,  s e 
ubica a sólo 
54.6 millo-
nes de me-

tros cúbicos de alcanzar el 
llamado Día Cero, cuando 
llegue a su nivel mínimo 
de operación, que es de 155 
millones de metros cúbi-
cos, y ya no se pueda bom-
bear agua hacia el Valle de 
México. 

Se agudiza crisis 

en el Cutzamala

DÍA CERO SE ACERCA

Actualmente, el sistema 
tiene un gasto semanal de 
entre cinco y seis millones 
de metros cúbicos. En los 
últimos siete días, envió, 
en promedio, 7.912 metros 
cúbicos por segundo, muy 
lejos de los 13.11 metros cú-
bicos por segundo reporta-
dos para las mismas fechas 
del año pasado.

Sin que las lluvias se ha-
gan presentes en la región, 
las presas que integran el 
sistema están por debajo de 
30% de su almacenamien-
to. La recién reabierta presa 
Valle de Bravo tiene apenas 
27.10%; la presa Villa Victo-
ria cuenta con 24.29%, y la 
presa El Bosque, con 28.50 
por ciento.
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26.7
POR CIENTO
de llenado registra el sistema, 
con 209 millones 661 mil 
metros cúbicos de agua 
en sus tres presas.

Ricardo 

Monreal.

Eruviel 

Ávila.

EXPRESIONES

EXPRESIONES

FRIDA NO ES 
MERCANCÍA
Cristina Kahlo 
reprobó el lucro 
que se ha hecho 
con la imagen de 
su tía abuela, la 
artista mexicana 
Frida Kahlo, lo que 
sus propias primas 
propiciaron. / 27

POETA DE LO 
COTIDIANO
Para Piedad 
Bonnett, ganadora 
del Premio Reina 
Sofía de Poesía 
Iberoamericana, sólo 
el poema es capaz 
de hacer eterno un 
instante fugaz de la 
vida. / 26

EXPRESIONES

Foto: Karina Tejada

Foto: Especial

ADRENALINA

SÍMBOLO 
DEL FUTBOL
Con la inauguración 
del Mundial 2026, 
que organizarán EU, 
México y Canadá, 
el Estadio Azteca 
se convertirá en el 
único en dar cabida 
a tres aperturas de 
la Copa del Mundo.

ADREADRENALINALINANA

Foto: Reuters

TODO LISTO PARA PARÍS
El Presidente abanderó a la delegación mexicana 
que competirá en los Juegos Olímpicos y 
prometió estímulos económicos para los atletas.

Vergüenza, Aburrimiento, Envidia y Ansiedad son las 
emociones que se suman a Alegría y sus amigos en la 
mente de Riley, protagonista de Intensamente 2.

PROPONE ENCUESTA

Sheinbaum 
pide calma a 
inversionistas
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Caída libre del 
PRI desde 2012

Indagatoria 
federal por 
matanza  
en León

 Tras ganar con Peña Nieto, perdió 10 
millones de votos; no son complacencias 
musicales, dice Moreno a sus críticos 

 La marea rosa perfila sentar bases de 
un partido en un encuentro nacional; el 
PRD será instituto local en 13 entidades

ENRIQUE MÉNDEZ, NÉSTOR JIMÉNEZ Y LILIAN HERNÁNDEZ / P 7

 El presidente Andrés Manuel López Obrador enfatizó que “urge” la 
reforma al Poder Judicial y conMó en que con el nuevo Congreso sea 
aprobada en septiembre. En tanto, la virtual presidenta electa, Claudia 

Sheinbaum, descartó una reunión con Norma Piña, titular de la Corte, 
porque no es “un asunto personal”. Senadores de Morena descartaron 
que vaya a ser una iniciativa impuesta. Fotos Presidencia y Pablo Ramos

 El presidente López Obrador 
aMrmó que habrá castigo si se 
comprueba la responsabilidad 
de agentes. Hay dos grabaciones, 
una con uniformados y otra con 
civiles que entran a la casa. Fotos 
tomadas de videos A. URRUTIA,  
E. OLIVARES Y C. GARCÍA / P 29

Ante la reforma judicial, certidumbre a inversionistas
Apremia AMLO 
a comenzar  
con los debates 
públicos
Va encaminada a un mejor 

sistema de justicia, recalca 
Claudia Sheinbaum;  
propone una encuesta 

 La Comisión Permanente 
definirá en breve las fechas 
del parlamento abierto

EMIR OLIVARES, ALONSO URRUTIA, 
GEORGINA SALDIERNA, ALMA MUÑOZ 
Y ANDREA BECERRIL / P 3 Y 4

Recibe el TEPJF 
208 objeciones 
a la elección 
presidencial
 La cifra, en un día; el  
sol azteca interpuso 164

 El plazo para presentar 
los juicios que promueven 
la nulidad vence mañana

JESSICA XANTOMILA Y  
LILIAN HERNÁNDEZ / P 10

Turba lincha  
a 4 presuntos 
robacoches en 
Atlixco, Puebla
 Policías rescatan a una 
mujer malherida; en el año 
van 13 intentos en el estado
 
LA JORNADA ORIENTE / P 29



Tasa de desempleo en 
México, igual a Japón

Más de 2 mil pandilleros que estaban en varias 
prisiones de El Salvador fueron llevados al Centro 
de Con9namiento del Terrorismo, inaugurado en 

2022. En un video que el presidente Nayib Bukele 
subió a redes se observa que van descalzos y sólo 
llevan pantaloncillos blancos. Foto Afp    AFP / P 28

E. OLIVARES, A. URRUTIA  
Y J. LAURELES / P 22

La CNTE se va del Zócalo

Profesores anunciaron un 
“receso” en su jornada nacional 
de lucha y levantaron el plantón 
que tenían desde el 15 de mayo. 
Tras reunirse con el presidente 

López Obrador, consideraron 
que hubo avances en sus 
solicitudes, pues desde 2007 les 
habían cerrado la puertas. Foto 
María L. Severiano        L. POY / P 11

Rayuela
Que alguien le  

avise a Bukele que  
El Salvador es mucho 
país y que no cabe  
en una cárcel.  

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Carlos Martínez García 16

Fernando Buen Abad Domínguez 16

José Steinsleger 17

Luis Linares Zapata 17

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo la Lupa 
Alfredo Jalife-Rahme  14

México SA
Carlos Fernández-Vega  24
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 El acuerdo de autoridades fue “unilateral”

ELIO HENRÍQUEZ , CORRESPONSAL / P 30

Insuficientes condiciones de seguridad    

Rechazan retornar a  
Tila 4 mil desplazados

 En 2023 subieron 0.28% frente a 2022   

ALEJANDRO ALEGRÍA / P 22

Tendencia por segundo año al hilo    

El país revirtió la caída 
de reservas petroleras

 Economía y migración preocupan a votantes

JIM CASON Y DAVID BROOKS, CORRESPONSALES / P 25

Empate nacional y en estados claves     

Biden alcanza a Trump 
en sondeos electorales

7 502228 390008

Nuevo traslado a la megacárcel de Bukele

Con 2.6%, es la 
menor en décadas: 
AMLO; EU tiene 
3.9 y Canadá 6.1 
 
La expectativa  

de contratación se 
retraerá a finales de 
2024: Manpower

Crecen ingresos 
laborales de los 
indígenas en un 
lustro: Coneval   
● Promedió alza de 23.3%;  
amplio rezago en municipios 
con más población originaria 

DORA VILLANUEVA / P 18   



L A  E S Q U I N A

Hay dos actores a los que 

hay que tranquilizar en es-

ta transición de gobierno. 

Uno es el gobierno de Esta-

dos Unidos, y parece que el 

diálogo será fluido y sin pro-

blemas, al menos con la ad-

ministración Biden. El otro 

son los inversionistas nacio-

nales y extranjeros. Con ellos 

habrá que hacer una labor 

de auténtico convencimiento, 

en particular para asentar 

los mercados financieros que 

se mueven en el corto plazo.

LA

 

DE HOY  
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CUARTOSCURO

“En México va a seguir habiendo estado de derecho”, 
afirma, “tendremos un mejor sistema de justicia”

Sheinbaum pide 
calma a inversionistas; 
“no tienen por qué 
preocuparse”

Claudia Sheinbaum 
lanzó ayer un mensaje a los in-
versionistas: “No tienen por qué 
preocuparse, ese es nuestro men-
saje a los inversionistas, no es 
una cosa contra la otra”.

Ante los movimientos cam-
biarios por el anuncio sobre una 
reforma al Poder Judicial, Shein-
baum pide calma. Subrayó que 

en el país “va a seguir habien-
do Estado de Derecho…. y ten-
dremos un mejor sistema de 
justicia”.  Así lo estableció lue-
go de reunirse con Elizabeth 
Sherwood, asesora del presiden-
te de EU, Joe Biden, el embajador 
de aquel país, Ken Salazar, Juan 
Ramón de la Fuente y Omar Gar-
cía Harfuch. 

Adrián Figueroa - Páginas 16-17

Página 27

Fran Ruiz - Página 15

No hay base legal
para reglas contra la 
sobrerrepresentación:
consejera Sonia Pérez

No hay base legal 
para aplicar reglas contra la so-
brerrepresentación a las coalicio-
nes que compitieron en la capi-
tal, señala Sonia Pérez, consejera 
electoral de la CDMX. En plática 
con Crónica asegura que la alian-
za Morena-PVEM-PT fue de can-
didatura común y para eso hay 
reglas que estableció el Congreso 
en 2023 y que se aplican por pri-
mera vez ahora.

“Soy una mujer que 
cree en el diálogo y que sabe que 
el tiempo de polarizaciones de la 
etapa electoral quedó atrás”, afir-
ma Libia Dennise García Muñoz 
Ledo, gobernadora electa de Gua-
najuato. En entrevista dice que 
construirá vínculos y diálogo con 
el Gobierno Federal, “estoy segura 
de que encontraré eco para esto en 
el gobierno de la primera Presiden-
ta de México”.

Creo en el diálogo, el tiempo de la 
polarización quedó atrás: Libia Dennise 
García, ganadora en Guanajuato

La delegación mexicana que participará en los Juegos Olímpicos de París 2024 fue abanderada ayer en Palacio Nacional por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Recibió el lábaro patrio la clavadista Alejandra Orozco. 

Vamos a “una relación de igualdad y colaboración”, dice tras 
reunirse con la asesora de seguridad de EU, Elizabeth Sherwood
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Llama Sheinbaum  
a no preocuparse  
por la reforma judicial

Ajustará pronósticos sobre 
inflación y tasas, prevén. 

REUNIÓN. Acompañada por Omar García Harfuch y Juan Ramón de la Fuente, Claudia Sheinbaum recibió la visita de Elizabeth Sherwood-Randall y Ken Salazar.

●  P L A N E A N  R E U N I Ó N

Con el 'n de analizar las refor-
mas al PJ, INE y organismos 
autónomos, la IP sostendrá 
un encuentro con la candidata 
electa, su equipo de transición, 
legisladores y diversos empre-
sarios. Francisco Cervantes, 
presidente del CCE, dijo que 
esto es con el 'n de “llegar 
a un acuerdo” que dote de 
certeza al país y “calmar” a los 
mercados, que han mostrado 
nerviosismo ante la posible 
aprobación de las reformas 
constitucionales impulsadas 
por López Obrador.  
—Fernanda Antúnez / PÁG. 8

'APLAUDE' IP  
DIÁLOGO SOBRE 
LAS INICIATIVAS

Mensaje a inversionistas. 
'En nuestro marco legal, sus 
inversiones están seguras'

La virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, envió ayer 
un mensaje de confianza a in-
versionistas, y dijo que no deben 
preocuparse por la reforma al PJ.

Se reunió en privado con la 
asesora del presidente Joe Bi-
den para seguridad nacional, 
Elizabeth Sherwood-Randall.

Dijo que en el país “hay certi-
dumbre para la inversión”, pues 
hay estabilidad. En la tarde, con 
Adán Augusto López, Ricardo 
Monreal, con el diputado Igna-
cio Mier y el exministro Arturo 
Zaldívar acordó generar una me-
todología de consulta en parla-
mento abierto. —E. Ortega / PÁG. 28

No tienen 
de qué 
preocuparse 
por la 
reforma, 
porque se 
va a construir 
un mejor 
sistema de 
justicia.

D E C I S I Ó N  D E  L A  F E D

TIPO DE CAMBIO PÁG. 4

ACENTÚA EL PESO SU 
CAÍDA FRENTE AL DÓLAR
Ayer, la aversión al riesgo ubicó a la moneda mexica-
na como la divisa emergente con mayores pérdidas.

RECORRIDOS EN NEZAHUALCÓYOTL Y CHIMALHUACÁN

Programas sociales y rechazo a Gálvez, razones del triunfo de Morena en Edomex. PÁG. 31

MARIO DELGADO. A MORENA NO LE ASUSTA, NI LE PREOCUPA  
LA REACCIÓN DE LOS MERCADOS ANTE EL PLAN C DE AMLO. PÁG. 30

Claudia 

Sheinbaum

Candidata electa 
a la Presidencia

DESACELERACIÓN PÁG. 5

CAYÓ INDUSTRIA 
0.5% MENSUAL 
DURANTE ABRIL
La actividad industrial revirtió el 
avance de marzo ante la debili-
dad de las manufacturas.

CONSUMO PRIVADO

IMPULSADO 
POR LOS 
SERVICIOS 
CRECE 2.7% EN 
MAYO: BBVA
PÁG. 5

ESCRIBEN

Manuel Sánchez 
RAZONES Y PROPORCIONES / 10

Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 24

Salvador Camarena 
LA FERIA / 34

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 35

Fuente: INEGI.

Actividad industrial

 
Variación porcentual mensual

-1.2

0.0

1.2
1.0

MAY JUL

2023

NOV ENE ABR

-0.5

0.0 0.0

-1.0

2024

Dólar interbancario
 Cierre diario en pesos por divisa

Fuente: Banco de México.

16.80

18.60
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17.88
17.53
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31 MAY 7 JUN5 JUN
2024

4 JUN 11 JUN

ELECTROMOVILIDAD
PRODUCCIÓN DE AUTOS 
ELÉCTRICOS DUPLICARÁ  
LA DEMANDA DE COBRE.
PÁG. 16

PÁG. 12
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Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Banco Mundial proyecta PIB de 2.1% en 2025 y 2.0% 2026

“Economía del país 
desacelerará en el 
primer tercio del 
próximo sexenio”
•Restricciones derivadas de las políticas fiscal y monetaria 
impactarán en la evolución económica, señalan expertos del banco.

•Crecimiento global apunta a un aterrizaje suave, 
con PIB de 2.6% en los próximos dos años.  PÁGS. 4-5

Yolanda Morales

Opinión

Enrique Campos S. 
 PÁG. 13

Raúl Martínez Solares
 PÁG. 15

Maribel Ramírez C.
 PÁG. 29

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 41

Gabriela Gorab
 PÁG. 43

El camino a seguir 
para el desarrollo 
económico, 
impulsado por los 
servicios

Dani Rodrik y 
Rohan Sandhu

 PÁG. 33

• El promedio nacional 
descendió una centési-
ma a 0.41 puntos.

 PÁG. 38

WJP: disparejo, 
el avance en el 
país del Estado 
de derecho

Existen tendencias 
positivas en 
aspectos como los 

derechos laborales”.

World Justicie Project,   
REPORTE.

7

Mejor nivel en siete meses
La popularidad alcanza 58.3% y su-
pera el 55% del 5 de junio, por lo que 
muestra un notable incremento.  PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

13 MAYO 2024 12 JUNIO 2024

41.0

58.3

53.7

45.5

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

28.7

Situación de economía Situación de seguridad

43.938.3

24.8

• El IMAI cayó 0.5% 
mensual, la cuarta 
baja en seis meses.

 PÁG. 25

Manufactura 
frena actividad 
industrial en 
abril: Inegi

• Está perforando el 
pozo más profundo del 
país con 8.2 km.

 PÁG. 28

Crecen reservas 
petroleras PPP 
de Pemex por 
segundo año

millones de barriles de 
petróleo crudo equiva-
lente tiene Pemex.

23,146

Pensión para 
mujeres de más 
de 60 años 
costaría 53,456 
mdp al año

 PÁG. 6
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FUENTE: COMPANIES MARKETCAP
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• Las empresas del sector 
automotriz, que cotizan en 
la Bolsa de Nueva York, 
perdieron en conjunto 1 
billón de dólares en valor 
de capitalización durante 
el último año, incluso con 
la creciente demanda de 
vehículos eléctricos.

  PÁG. 20

Automotrices en Bolsa valen 1 bdd menos 
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Concentran empleo formal
A mayo del 2024, 
cuatro entidades 
del país centrali-
zaron la genera-
ción de empleo 
formal en el país 
con 55.5% del 
total en 12 meses; 
en conjunto, ge-
neraron 270,000 
plazas.  PÁG. 36

FUENTE: STPS

ESTADOS CON MAYOR  
CREACIÓN DE TRABAJOS

ESTADOS CON PÉRDIDA  
DE PLAZAS LABORALES

Récord en exportación 
de tomate; la venta 
creció a doble dígito 
• En el 2023, el sector tomatero mexicano 
consolidó su liderazgo en exportación por 
arriba de Países Bajos, España y Marruecos.

 eleconomista.mx

México | Exportaciones de tomates 
| MILLONES DE DÓLARES
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Banco Mundial proyecta PIB de 2.1% en 2025 y 2.0% 2026

“Economía del país 
desacelerará en el 
primer tercio del 
próximo sexenio”
•Restricciones derivadas de las políticas fiscal y monetaria 
impactarán en la evolución económica, señalan expertos del banco.

•Crecimiento global apunta a un aterrizaje suave, 
con PIB de 2.6% en los próximos dos años. PÁGS. 4-5

Yolanda Morales

OpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpinión

Enrique Campos S. 
PÁG. 13

Raúl Martínez Solares
PÁG. 15

Maribel Ramírez C.
PÁG. 29

Eduardo Ruiz-Healy
PÁG. 41

Gabriela Gorab
PÁG. 43

El camino a seguir 
para el desarrollo 
económico, 
impulsado por los 
servicios

Dani Rodrik y 
Rohan Sandhu

PÁG. 33

• El promedio nacional 
descendió una centési-
ma a 0.41 puntos.

PÁG. 38

WJP: disparejo, 
el avance en el 
WJP: disparejo, WJP: disparejo, 

país del Estado 
de derecho
país del Estado país del Estado 

Existen tendencias 
positivas en 
aspectos como los 

derechos laborales”.

World Justicie Project,   
REPORTE.

7

Mejor nivel en siete meses
La popularidad alcanza 58.3% y su-
pera el 55% del 5 de junio, por lo que 
muestra un notable incremento. PÁG. 47
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automotriz, que cotizan en 
la Bolsa de Nueva York, 
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de capitalización durante 
el último año, incluso con 
la creciente demanda de 
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Concentran empleo formal
A mayo del 2024, 
cuatro entidades 
del país centrali-
zaron la genera-
ción de empleo 
formal en el país 
con 55.5% del 
total en 12 meses; 
en conjunto, ge-
neraron 270,000 
plazas. PÁG. 36
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Récord en exportación 
de tomate; la venta 
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creció a doble dígito 
• En el 2023, el sector tomatero mexicano 
consolidó su liderazgo en exportación por 
arriba de Países Bajos, España y Marruecos.
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Impulsan El Mundo del Derecho

#AHORAEN 
RADIOYTV

P11

POR CARLOS NAVARRO Y 
DIANA MARTÍNEZ/P4

LA VIRTUAL PRESIDENTA SE REUNIÓ CON UNA COMITIVA DE EU COMPUESTA 
POR ELIZABETH SHERWOOD-RANDALL Y EL EMBAJADOR KEN SALAZAR 

#CLAUDIASHEINBAUM

CAE 30% 

ROBO 
TOTAL 
EN MAYO 
P10

FORTALECE 

NAYARIT 
COMBATE A 

INSEGURIDAD

‘HAY 
CERTIDUMBRE 

PARA 
INVERSIONISTAS’

NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO. 2555 / MIÉRCOLES 12 DE JUNIO DE 2024

#ROSAICELARODRÍGUEZ

#MIGUEL ÁNGELNAVARRO

P22



“NO TIENEN DE QUÉ PREOCUPARSE LOS INVERSIONISTAS”

Reforma judicial: 
Claudia ofrece 
garantía sobre 

Estado de derecho 
Y. BONILLA Y S.RAMÍREZ

Extinción del PRD 

divide a Chuchos;

pelear o ya bajar 

la cortina, su dilema 

Sugar transas: personas mayores 
ofrecen dinero… pero nada es gratis

POR LA GLORIA EN 
PARÍS Y RECOMPENSA
EN PALACIO 

FALLO CONTRA  

HIJO DE BIDEN 

ATIZA CONTIENDA
TIENE PRIMER 

ENCUENTRO 
CON GOBIERNO 

DE EU

ASEGURAN que Zambrano va por impugna-

ción para rescatar votos; Ortega, por finiquitar 

ya al sol azteca e iniciar tareas de refundación. 

EN ESE PARTIDO hacen cuentas; al contar con 

14 registros locales, si suman apoyos en 6 esta-

dos crearían nuevo instituto político. pág. 7

DADDYS o mommys enganchan a jóvenes, les ofrecen apoyo y al final 

los roban, defraudan o extorsionan; ya hay alerta de la SSC. págs. 14 y 15

HUNTER Biden es hallado culpa-

ble por posesión ilegal de armas; 

mandatario de EU niega 

indulto; pena, de hasta 

25 años de cárcel.  pág. 22

LA VIRTUAL Presidenta 

electa recibe a enviada 

del presidente Biden y al 

embajador Salazar; de su 

lado acuden De la Fuente y 

García Harfuch.  pág. 3
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La futura Presidenta asegura 

que en el país hay certidumbre; 

también deTende que hay una 

agenda del Pueblo y un proyecto 

de gobierno que debe continuar  

Propone encuesta para cono- 

cer opinión de ciudadanos sobre  

el Poder Judicial; arranque  

de consulta, la próxima semana; 

abren posibilidad a ajustes 

El Presidente aTrma que “sí 

urge” realizarla y plantea que sea 

“en septiembre, mes de la patria”; 

Sheinbaum saluda en evento al 

empresario Carlos Slim págs. 3 y 4
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Andrés Manuel López Obrador, 
durante la entrega de la bandera  
a Alejandra Orozco, ayer. 

ENCABEZADA por la clavadista 

Alejandra Orozco y el pentatleta 

Emiliano Hernández, el Presidente 

abandera a la selección de depor-

tistas que competirá en los Juegos 

Olímpicos; “cuando regresen les 

vamos a atender”, les señala. pág. 31

HUNTER BIDEN, en 
Wilmington, Delaware, 
el 4 de junio pasado.
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HOY ESCRIBEN

JAVIER  
SOLÓRZANO

Tienen mayoría, ahora  

deben tener la razón pág. 2

RAFAEL
ROJAS

Tiempo de  

disgregación pág. 5

VALERIA
LÓPEZ

Operación Arnon: el  

rescate del año pág. 23

Foto|Reuters

Valor de los edificios del PRD en la CDMX.

INMUEBLES

Fuente|Plataforma 
Nacional de  
Transparencia

Benjamín Franklin 84  
Escandón I Sección  160 mdp

Monterrey 50  

Roma Norte  25.4 mdp

Bajío 16 
Roma Norte

1.2 mdp

R. Minatitlán 22 

Petrolera Taxqueña

1.5 mdp

01_.indd   2 12/06/24   1:10
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Tras casi un mes, retiran plantón Se incendia complejo de Pemex

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Eduardo Jiménez

A las 16:00 horas, docentes comenzaron a desmontar las carpas.

Después de 28 días de plantón en el Zócalo de la 
Ciudad de México por parte de los disidentes de 
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE), ayer retiraron su campamento del 
Zócalo de la Ciudad de México.

“Hay respuestas parciales, pero consideramos 
que hay que prepararlos para una nueva etapa”, 
informó Pedro Hernández Morales, secretario 
general de la Sección 9 de la CNTE en la CDMX.

La CNTE tuvo una reunión con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien les dijo que 
“presentará una iniciativa de reforma a la ley del 
ISSSTE para poder ir disminuyendo el número de 
años de edad para jubilarnos”.  — Ricardo Vitela

Un fuerte incendio se registró en el complejo 
Procesador Petroquímico de Nuevo Pemex en el 
municipio de Reforma. Los hechos se registraron 
al mediodía de ayer, sin reportar pérdidas de 
vidas humanas y tampoco personas heridas. 

Es la segunda ocasión en el presente mes que 
ocurre una explosión en el área de Criogénicas 
en el Complejo Procesador de Gas Nuevo Pemex 
ubicado en los límites entre los municipios de 
Reforma, Chiapas y Centro.

Detallaron que la explosión ocurrió en un 
compresor del complejo petroquímico que 
llevaba cinco años sin operar.

 — Gaspar Romero

POLÍTICA  
NACIONAL

MUJERES, MAYORÍA. En la siguiente legislatura, el Congreso de Nuevo León estará domi-
nado por mujeres, ya que será conformado por 24 diputadas y 18 diputados. “Me permito 
declarar la validez de la elección de diputaciones locales”, declaró Beatriz Camacho, conse-
jera presidenta del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana.  —  Aracely Garza

La consulta

El lunes, en su primera conferencia de prensa como virtual presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum se pronunció por realizar una 
“discusión amplia” sobre la iniciativa de reforma al Poder Judicial 
que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador y 
antes de que ésta sea enviada al Congreso de la Unión. 

“Que lo discutan las barras de abogados, las facultades de 
derecho, los propios ministros y magistrados y, obviamente, los 
trabajadores del Poder Judicial”, planteó. Y afirmó que tanto ella 
como López Obrador eran de esa idea.

Aunque al día siguiente éste pareció desmarcarse de su su-
cesora, al comentar que su iniciativa ya era suficientemente 
conocida y que lo que urgía era aprobarla, decidí tomar la pa-
labra a Sheinbaum y busqué la opinión de la Barra Mexicana/
Colegio de Abogados y de la Facultad de Derecho de la UNAM. 

Ambas son consideradas la institución más importante, cada 
una en su campo, entre las mencionadas por la próxima titular 
del Ejecutivo. Aunque la abogacía del país no tiene colegiación 
obligatoria, la BMA, con más de un siglo de fundada, descuella 
entre las casi tres mil asociaciones de litigantes que existen. Por 
su parte, la Facultad de Derecho es la escuela de leyes de habla 
hispana mejor ranqueada y la número 26 del mundo en general.

Ayer entrevisté en Imagen Radio a Víctor Olea Peláez, 
presidente de la BMA, y a Imer Flores, jefe de la División de 
Posgrado de la Facultad de Derecho. Ambos consideraron 
como buena la invitación de Sheinbaum para discutir la ini-
ciativa, aunque expusieron críticas sobre su contenido. 

Víctor Olea: “Es alentador que la próxima Presidenta haya 
contemplado la necesidad de consultar al foro de abogados de 
México. Es esperanzador que se nos escuche y sean tomados 
en cuenta nuestros argumentos.

“Nuestra opinión es que esa iniciativa es inconveniente por 
varias razones. Es verdad que necesitamos profesionalizar la 
administración de justicia, pero no politizarla. La capacidad de 
ministros, magistrados y jueces debe provenir de su capacidad 
técnico-jurídica y su experiencia; ellos deben ceñirse a la Cons-
titución y no a perfiles políticos. 

“Vamos a vivir, según esta iniciativa, campañas permanen-
tes en tribunales. ¿Qué van a prometer los candidatos? ¿Cómo 
serían esas campañas? ¿A quién se deberá el juzgador que re-
sulte elegido? ¿Cuál sería la garantía de que hagan su trabajo de 
manera imparcial? Son preguntas que nos hacemos”. 

Imer Flores: “Soy de la idea que hay que reflexionar sobre lo 
que se puede mejorar. Los seres humanos somos perfectibles, y 
las instituciones que diseñamos, por lo mismo, hay que estarlas 
revisando. Ojalá sea el ejercicio más amplio, uno que detecte 
dónde están los pros y los contras no sólo de la iniciativa sino, 
en un sentido más amplio, de la administración de justicia.

“Me parece que hay consenso para cambiar la forma de 
nombrar a los juzgadores. Sin embargo, hay ciertos temas que 
habría que cuidar, como el de los ministros que ya tienen un 
mandato. Creo que habría que respetar esos plazos y que los 
que vayan entrando sean designados de otra manera. 

“Donde no hay consenso es en cómo llevar a cabo esa re-
forma. Algunos creemos que tememos un sistema de división 
de Poderes y un sistema protector de los derechos que hay que 
proteger. Y que es necesario que haya controles e independen-
cia de quien ejerce esos controles. Capto que hay otros que no 
piensan eso, que deberíamos dejar que el Ejecutivo y el Legis-
lativo actúen más ágilmente.

“Hay que repensar el mecanismo para designar a los juzga-
dores, pero eso no implica elegirlos. Es necesario garantizar su 
independencia, que es un principio garantizado en la Conven-
ción Americana. Si se someten a votación ya no serían inde-
pendientes, pues estarían atentos a los vaivenes de la política, 
a los tiempos electorales y a los partidos”.

Si realmente interesa la opinión de los especialistas, como 
dijo Sheinbaum, lo que encontrará el oficialismo al auscultar-
los será una serie de cuestionamientos a la iniciativa, como son 
los que he resumido en esta columna.

Si en el fondo no interesa, lo mejor sería no crear la apa-
riencia de una consulta, mandar la propuesta al Congreso sin 
cambiar una coma, atenerse a lo que la reforma pueda provocar 
en la economía y asumir las consecuencias.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Los senadores electos de Mo-
rena, que junto con sus alia-
dos políticos integrarán la 
mayoría absoluta de la Cáma-
ra, no tienen previsto atender 
los más de 100 nombramien-
tos pendientes que tiene esa 
instancia legislativa, porque 
esas posiciones dependerán 
de las reformas que se reali-
zarán en septiembre.

De acuerdo con informa-
ción obtenida por Excélsior 
con algunos de los senadores 
electos de Morena, las refor-
mas al Poder Judicial y a la Ad-
ministración Pública Federal, 
que incluye la desaparición 
de órganos autónomos, ya 
no hará necesario ocupar las 
plazas vacantes en organis-
mos como el Inai, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) y el IFT, 
entre otros.

Como lo informó este dia-
rio el 1 de mayo, por primera 
vez desde que tiene la facul-
tad de nombramiento de in-
tegrantes del Poder Judicial 
y de órganos autónomos, el 
Senado concluyó sus activi-
dades ordinarias de la LXV 
Legislatura sin nombrar ocho 
magistrados del TEPJF, tres 
comisionados del Inai, 49 
magistrados de tribunales 
electorales estatales, 10 inte-
grantes del Consejo Consul-
tivo de la CNDH, presidente 
del Instituto Federal de Tele-
comunicaciones, consejeros 
del Sistema de Radiodifusión 

SENADO DE LA REPÚBLICA

Dejarán nombramientos 
pendientes en stand by

AUNQUE ASEGURAN que esas posiciones dependerán  
de las reformas que se realizarán en septiembre, en ellas  
se incluye la desaparición de las vacantes

Foto: Elizabeth Velázquez

La Cámara de Senadores aplazó más de 100 nombramientos.

Pública y del órgano evalua-
dor de la educación.

La generación de senado-
res hizo historia por violar en 
48 ocasiones la Constitución, 
al aprobar 35 leyes impug-
nadas ante la Suprema Cor-
te, dejar sin nombramientos a 
siete instituciones del Estado, 
incumplir con sus obligacio-
nes de transparencia, negarse 
a emitir tres leyes ordenadas 
por la Carta Magna y tener 
bancadas de un partido políti-
co inexistente o con menos de 
cinco integrantes.

Además, la generación de 
senadores que comenzó a tra-
bajar en septiembre de 2018, y 

que estuvo dominada políti-
ca y administrativamente por 
Morena, se convirtió en la pri-
mera con 35 chapulines, con 
resoluciones de jueces que le 
exigen trabajar y en tener le-
gisladores tan polémicos que 
lo mismo se fueron de pinta a 
Egipto, que patearon personas 
en el patio, que fueron graba-
dos al recibir fajos de dinero, 
los acusaron de usar el dinero 
público para editar sus libros 
y hasta ordenaron el sacrificio 
de una gallina.

Aunque de manera oficial 
los nombramientos pasarán 
como parte de los pendientes 
que dejó la LXV Legislatura a 

los nuevos integrantes de la 
LXVI Legislatura, no hay in-
tención de subsanar esas omi-
siones, porque las reformas 
que se aprobarán en septiem-
bre, primer mes de trabajo de 
la LXVI y último mes del sexe-
nio de Andrés Manuel López 
Obrador, incluye la desapari-
ción de esas vacantes.

Por ejemplo, el TEPJF tie-
ne dos vacantes en la Sala 
Superior, cinco en salas regio-
nales y una en Sala Regional 
Especializada.

El nuevo modelo de nom-
bramiento que se aprobará 
en septiembre establece que 
ya no tendrá esa estructura, 
por lo que se nombrarán a los 
magistrados de Sala Supe-
rior por regiones; amén que 
quita esa facultad al Senado, 
porque los somete a votación 
popular.

Hay también un paquete 
de 70 nombramientos pen-
dientes del Tribunal Federal 
de Justicia Administrativa que 
el Presidente de la República 
debe enviar al Senad.

Las facultades de ratifi-
cación y nombramiento del 
Senado se acotarán a lo más 
posible, para llevarlo a un es-
cenario similar al que tuvo el 
siglo pasado, con ratificacio-
nes de personal diplomático 
y salidas de tropas, así como 
nombramientos de consejos 
consultivos de organismos 
como la CNDH.

POR FERNANDO PÉREZ C.

Corresponsa l

nacional@gimm.com.mx

PUEBLA, Pue.— Audi Méxi-
co invertirá en esta entidad 
más de mil millones de eu-
ros (arriba de 19 mil 800 mi-
llones de pesos) en el sector 
de electromovilidad, anun-
ció el gobernador Sergio Sa-
lomón Céspedes Peregrina, 
durante una reunión cele-
brada en esta capital, donde 
el presidente de la fábrica in-
formó que ya está en planes 
la producción de una unidad 

Audi México anuncia 

inversión millonaria

PUEBLA

eléctrica en su planta de San 
José Chiapa.

El mandatario recordó 
que esta planta alemana, en 
la cual trabajan más de cinco 
mil personas de manera di-
recta, inició operaciones en 
2016 y ha producido más de 
un millón de vehículos; ade-
más, destacó que esta nueva 
inversión representará la ge-
neración de 500 plazas. 

Destacó que el gobier-
no estatal tiene el plan de 
“fortalecer la capacitación 
y formación de técnicos es-
pecializado”, para seguir 

Foto: Especial

El gobernador Sergio Salomón celebró el interés de la firma.

consolidando a Puebla como 
un clúster no sólo industrial, 
sino también como generador 
de profesionales calificados”..

En su oportunidad, el pre-
sidente de Audi México, Tarek 
Mashhour, explicó que se ha 
iniciado la planeación de in-
fraestructura y equipamien-
to de sus instalaciones para 

la fabricación de un auto con 
tecnología “e-tron”, la cual 
permite una carga rápida a los 
vehículos con una potencia de 
150 kilowatts, y un concepto 
inteligente de recuperación 
de energía que es el respon-
sable directo de hasta 30% de 
la autonomía total de las uni-
dades, entre otras cosas.
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Claudia Sheinbaum, virtual pre-
sidenta electa, pidió a los inver-
sionistas no preocuparse por la 
inminente reforma al Poder Ju-
dicial Federal, pues aseguró que 
hay estabilidad económica, social 
y política en el país. 

En conferencia de prensa en 
su oficina en la alcaldía Iztapa-
lapa, Sheinbaum sostuvo que la 
reforma al Poder Judicial tiene 
que avanzar, porque fue una de 
las propuestas de campaña por 
las que votó el pueblo de México.

“Hay una agenda del pue-
blo de México, hay un proyecto 
de nación y ese tiene que conti-
nuar. No tiene por qué haber pre-
ocupaciones ni de inversionistas, 
porque nuestro país va a seguir 
siendo cada vez más fuerte (..) Lo 
importante es que quien va a in-
vertir sepa que hay certidumbre 
en el país, porque hay estabilidad 
económica, social y política.

“No tienen por qué preocu-
parse, ese es nuestro mensaje a 
los inversionistas, no es una cosa 
contra la otra, en México va a se-
guir habiendo Estado de derecho, 
porque antes, ya ni lo menciona-
mos, pero la verdad no se detuvie-

JOSÉ ANTONIO BELMONT Y OMAR 
BRITO / CIUDAD DE MÉXICO

Claudia llama a 
la calma: “ni con 
el Fobaproa” se  
frenó la inversión
Sucesión. La reforma judicial tiene que avanzar, porque es “la  
agenda del pueblo”; legisladores de la 4T presentan la ruta hoy 

México?’, y lamentablemente, 
porque hay muchas honrosas 
excepciones, la gente tiene una 
percepción de corrupción del 
Poder Judicial. Entonces tiene 
que avanzar la reforma, fue parte 
de lo que se planteó y no tiene por 
qué haber preocupación, porque 
es para la fortaleza de la justicia 
en nuestro país”, subrayó.

Sheinbaum también anunció 
que este fin de semana acompa-

RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

Jueces federales respaldan participación en los debates

Los jueces y magistrados federa-
les del país aceptaron participar 
en la discusión pública —plan-
teada por la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, y el 
jefe del Ejecutivo, Andrés Ma-
nuel López Obrador— respecto a 
la iniciativa para reformar el Po-
der Judicial.

A través de la Asociación Nacio-
nal de Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder Judi-
cial de la Federación (Jufed), reco-
nocieron el ejercicio democrático 
del pasado 2 de junio y toman nota 
de la apertura manifestada por el 
Presidente y Sheinbaum.

“Las y los juzgadores federa-
les somos leales a México. La Ju-
fed en su legítima representación 

acepta participar en ese proceso 
de diálogo con la confianza de 
que nuestras propuestas serán 
escuchadas y valoradas. 

“Somos testigos de que la carre-
ra judicial es el principal mecanis-
mo que garantiza a los ciudadanos 
el contar con juzgadores profesio-
nales e imparciales, quienes no 
deben su ascenso dentro del Po-
der Judicial a nadie que no sea su 

ron las inversiones cuando hubo 
el Fobaproa”, enfatizó.

Sheinbaum incluso plan-
teó una encuesta entre la pobla-
ción para conocer su opinión so-
bre el Poder Judicial.

“Hay que entender la reforma 
(...) voy a proponer que se haga 
una encuesta de qué opina el pue-
blo sobre el Poder Judicial.

“En campaña preguntaba 
‘¿qué opinan de los jueces en 

ñará al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador en su gira 
por el norte del país.

“Ya estamos viendo cómo voy a 
acompañar al Presidente este fin 
de semana y vamos a estar, si así lo 
permite la agenda, los días que él 
salga para platicar sobre diferen-
tes temas, y lo haré en aviones co-
merciales, porque evidentemente 
no puedo usar de ninguna manera 
recursos públicos del gobierno fe-
deral”, informó. 

Asimismo, tras un encuentro 
con los líderes de Morena en el 
Congreso, Sheinbaum informó 
que este miércoles los legisladores 
darán a conocer la ruta para deba-
tir la reforma al Poder Judicial.

Por la noche, la virtual presi-

denta electa indicó que acudió al 
museo Soumaya, donde se en-
contró con el empresario Carlos 
Slim, a una ceremonia de la pare-
ja de su madre, Annie Pardo.

“Acompañé al Dr. Moisés Sel-
man, pareja de mi madre desde 
hace 36 años, investigador emé-
rito del Instituto Nacional de 
Enfermedades Respiratorias, a 
recibir el Premio por Trayecto-
ria en Investigación en Salud de 
la Fundación Carlos Slim. Me dio 
mucho gusto saludar al Ing. Car-
los Slim”, informó en X.

 
Reunión “informal” con EU
Al reunirse con una comitiva del 
gobierno de Joe Biden, Claudia 
Sheinbaum, virtual presiden-

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador consideró 
que es urgente que la reforma 
al Poder Judicial se discuta y 
apruebe en septiembre. 
En la mañanera, aseguró que la 
economía y el peso mexicano 
están fuertes y pueden enfren-
tar los desajustes y el nervio-
sismo en los mercados que ha 
promovido la oposición por su 
desacuerdo con la propuesta.
“Está el Poder Judicial se-
cuestrado, tanto por la de-
lincuencia organizada como 

por la de cuello blanco. No 
imparte justicia, hay desde 
luego honrosas excepciones, 
pero en general está mal.
“Necesitamos esa reforma, sí 
urge. En septiembre, es el mes 
de la patria, podría ser. Claro 
que desde hoy, es más, ya está 
el debate, pero hay que hacer-
lo público, porque ya están 
actuando los que no quieren 
la reforma (...) nada más que 
como se dice en el beisbol, los 
tengo bien fildeados”.

PEDRO DOMÍNGUEZ

Afirma que es “urgente” la iniciativa.
La economía aguantará desajustes: AMLO

1

propio esfuerzo y la superación de 
los rigurosos estándares que esta 
impone”, señalaron.

Apuntaron que la asociación 
está abierta al diálogo, porque 
reconoce que el Poder Judicial 
forma parte del sistema demo-
crático constitucional.

“Las más de mil 600 personas 
juzgadoras federales se suman 
al llamado respetuoso dirigido a 

“Que tengamos la 
mayoría cali3cada 
no implica avasallar 
o imponer”: Zaldívar

Relevo presidencial
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las barras y colegios de abogados, 
universidades, escuelas de Dere-
cho, organizaciones y sociedad 
civil para discutir en todos los es-
pacios públicos las implicaciones 
que tendría la aprobación de una 
reforma de esta naturaleza”.

“Fue votada por el pueblo”
El ministro en retiro Arturo Zaldí-
var afirmó que la reforma al Poder 
Judicial “fue votada por el pueblo 
en mítines de la virtual presidenta 
electa” y, por tanto, la gente que su-
fragó por Morena está a favor.

Sin embargo, destacó que te-
ner la mayoría calificada en la Cá-
mara de Diputados y en el Sena-
do “no implica avasallar o impo-
ner” la iniciativa de ley.

“Que tengamos la mayoría cali-
ficada y que tengamos un mandato 
popular muy claro no implica ava-
sallar o imponer, sino que estamos 
en la mejor disposición de dialogar.

“No se trata de aprobarla sin un 
diálogo (...) y si hay razones de pe-
so que impliquen ajustes, que im-
pliquen variaciones, yo creo que 
hay apertura para eso”, añadió. 

Detalló que si se aprueba el plan 
C —el cual incluye la elección en 
urnas de ministros y magistra-
dos— habrá incluso más lejanía 
entre los integrantes de la Corte y 
la próxima presidenta, porque ella 
propondrá 10 candidatos, el Sena-
do 10 y el máximo tribunal otros 10.

Aseguró que dicha medida 
tampoco afecta a los magistra-
dos o jueces de carrera, porque al 
ocupar la tercera parte de las can-
didaturas tendrán más oportuni-
dades de ser ministros de las que 
tienen actualmente. _

EL ASALTO A LA RAZÓN

L o sucedido ayer sobre la reforma del Poder 
Judicial corrobora que cuando a una orden 
le sigue una contraorden el resultado lógico 

es el desorden.
El lunes a media tarde, Claudia Sheinbaum informó 

que, mientras comieron, el presidente López Obrador 
“estuvo de acuerdo” con ella en que su propuesta se dis-
cuta con las facultades de Derecho, las barras de abogados 
y los trabajadores del sector, ministros y magistrados.

A la mañana siguiente, AMLO urgió a que se acelere 
el proceso a partir del 1 de septiembre, a fin de que la 
iniciativa sea aprobada por sus avasallantes mayorías 
de la próxima legislatura.

La necedad presidencial hizo que Sheinbaum se 
echara para atrás pocas horas después de concluir la 
mañanera, y lo que pareció un compromiso de diálogo 
se convirtió en el anuncio de que la incógnita será des-
pejada por una encuesta.

¿Acaso la generalidad de la población es experta en 
asuntos judiciales?

“Entiendo muy bien que no les guste y empiezan a 
presionar para ver si hay nerviosismo en los mercados 
(…). ¿Cuánto tiempo les va a durar estar promoviendo 
ese nerviosismo?”, comentó AMLO, desestimando la 
preocupación de inversionistas y consultoras que to-
man en serio la seguridad jurídica.

No tienen confianza en un Poder Judicial sometido 
por el Ejecutivo, que amenaza con atestar los tribunales 

de fanáticos lopezobradoristas 
“elegidos por el pueblo” y habi-
litados como juzgadores para 
dizque “impartir justicia”.

“Puede ser que ahora haya 
estos desajustes, pero se trata 
de que haya un verdadero Es-
tado de derecho, que es lo que 
quieren los inversionistas, no 
los especuladores. Los verda-

deros empresarios quieren un Estado de derecho”, re-
calcó el Presidente, y chacoteó:

“No hay problema, no hay problema. Es que ellos es-
taban acostumbrados al chantaje, ‘Me mantienes los 
privilegios, porque si no, va a haber fuga de capital, va 
a haber devaluación’, y ahí los tenían temblando (…). 
Para que no haya nerviosismo en el mercado financie-
ro, ¿voy a ser cómplice de la corrupción del Poder Judi-
cial?, ¿vamos todos a ser cómplices y decir ‘que quede 
así, no le mueva’, porque va a afectar nuestra moneda? 
Miren: vamos a pasar a la historia como el gobierno que 
no devaluó su moneda…”.

Doblegada por el fundador e indiscutible líder del 
movimiento que la llevó a la Presidencia, Sheinbaum 
desinfló así las expectativas que alentó el lunes:

“Voy a proponer que se haga una encuesta de qué 
opina el pueblo de México sobre el Poder Judicial, 
cuál es su opinión. Lo vieron en los mítines de la cam-
paña donde preguntaba ‘¿qué opinan de los jueces en 
México?’ y lamentablemente, porque hay unas hon-
rosas excepciones, la gente tiene una concepción de 
corrupción del Poder Judicial. Tiene que avanzar la 
reforma al Poder Judicial, fue parte de lo que se plan-
teó en la campaña…”.

Ayer, el peso que el 3 de junio amaneció a 16.96 por 
dólar se cotizó en 19.53.

¿Hasta cuándo y hasta cuánto estirará la liga finan-
ciera la repentina y contradictoria bipresidencia…? _

¿Hasta cuándo  
estirará la liga 

3nanciera la repentina 
y contradictoria 
bipresidencia…?

AMLO da manotazo 
y Sheinbaum cede

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

ta electa, aseguró que durante 
su mandato se continuará con la 
política de diálogo con Estados 
Unidos, pero con respeto a la so-
beranía de México.

De dicho encuentro, en su ofi-
cina de Iztapalapa y que duró po-
co más de una hora, aclaró que se 
trató de una plática “informal” 
con Elizabeth Sherwood-Ran-
dall, asesora de Seguridad Nacio-
nal de la Casa Blanca, y Ken Sala-
zar, embajador de EU en México.

Durante la reunión, en la que 
también participaron Juan Ra-
món de la Fuente y el senador 
electo Omar García Harfuch, tra-
taron temas como comercio, se-
guridad, migración y entrada de 
armas de EU a México.

Reveló que la comitiva estadu-
nidense le planteó un documento 
que elaboró el presidente Biden 
llamado “Auténtico enfoque he-
misférico en materia de coopera-
ción migratoria”.

Sheinbaum destacó la felicita-
ción que le hizo Sherwood-Ran-
dall por su triunfo en la elección del 
pasado 2 de junio y por “la impor-
tancia de que por primera vez haya 
una presidenta, no solamente en 
México, sino en Norteamérica”.

Por su parte, Salazar aseguró 
que durante el encuentro se ha-
bló de los vínculos entre los dos 
países y se aseguró que ambas 
naciones son familia. _
 
Con información de: Ángel Hernández
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La morenista y Sherwood 
-Randall. ESPECIAL

La ex jefa de Gobierno 
con Slim. ESPECIAL

Sheinbaum y el rector de 
la UNAM, Leonardo Lo-
melí. UNAM GLOBAL

“Hablamos de la relación co-
mercial entre México y EU como 
socios comerciales (...) de nues-
tro interés en seguir colaborando 
(...) a partir de este entendimien-
to Bicentenario (…) hablamos en 
general, sin evidentemente nin-
gún acuerdo, sino sencillamente 
una plática informal”, explicó.



EMIR OLIVARES Y 

ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador enfatizó que “urge” la 
reforma al Poder Judicial y confió 
en que con la conformación del 
nuevo Congreso de la Unión podría 
estar aprobada en septiembre.
“El Poder Judicial está secuestra-

do, tanto por la delincuencia orga-
nizada como por la de cuello blan-
co; y no está al servicio del pueblo. 
Jueces, magistrados, ministros no 
imparten justicia. Hay, desde luego, 
honrosas excepciones, no podemos, 
así, generalizar, hay jueces buenos, 
ministros, magistrados, pero, en 
general, está mal el Poder Judicial. 
Necesitamos esa reforma.”
En repuesta a cuestionamientos 

al respecto, indicó que desde ya 
(la Comisión Permanente) puede 
convocar a los debates para su 
discusión –como se lo planteó la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, durante la reunión que 
tuvieron el lunes– con el fin de que 
en la próxima legislatura pueda 
avalarse.
“Yo creo que podría hacerlo el 

nuevo Congreso”, señaló el manda-
tario en la mañanera de ayer. “En 
septiembre, es el mes de la patria 
(...) podría hacerse”, agregó. 
“Le pregunto a la gente: ¿Vamos 

a revisar el caso? ¿Vamos a que se 
opine? El que nada debe, nada te-
me. Que la gente participe y que se 
lleve tiempo, ya desde ahora empie-

cen a organizar foros, ojalá lo pueda 
hacer el Congreso; que se escuche 
a todos, a los de arriba y a todos los 
ciudadanos”.
Para subrayar la relevancia de la 

reforma, el tabasqueño aprovechó 
dos casos presentados previamen-
te, en la sección Cero Impunidad de 
la mañanera, por el subsecretario 
de Seguridad Pública, Luis Rodrí-
guez Bucio.
Se trata de las decisiones que por 

separado tuvieron los jueces José 
Fernando García Quiroz y Hor-
tensia García Rodríguez, quienes 
negaron la extradición del narco-
traficante Rafael Caro Quintero, el 
primero; del ex gobernador César 
Duarte Jáquez, la jueza. Ambos son 
reclamados en Estados Unidos para 
juzgarlos por diversos delitos. 
Sin embargo, remarcó que quie-

nes se oponen a esta reforma son 
los sectores que han sido beneficia-
dos por la corrupción, por lo que ad-

virtió: “ya están actuando los que 
no quieren la reforma, están ya mo-
viéndose, como siempre lo hacen, 
nada más que, como se dice en el 
béisbol, los tengo bien fildeados, o 
sea, ya sé que no les gusta, porque 
son 20 paquetes de reforma y ésta 
es la que les da salpullido”.
Aseguró que esta propuesta ha 

generado nerviosismo en los mer-
cados, lo que ha llevado a que el 
llamado superpeso pierda terreno 
frente al dólar. 
“¡Ah! Para que no haya nerviosis-

mo en el mercado financiero ¿voy a 
ser cómplice de la corrupción del 
Poder Judicial, vamos todos a ser 
cómplices y decir: ‘Que quede así, 
no le mueva’, porque nos va a afec-
tar en nuestra moneda?”, cuestionó.
Y ante ello destacó que aun cuan-

do la mañana de ayer se había colo-
cado en 18.45 por cada divisa esta-
dunidense, en su sexenio la moneda 
nacional no se ha devaluado, sino se 
ha fortalecido. 
El tabasqueño presentó el balan-

ce de los sexenios neoliberales. De 
acuerdo con las cifras, con Miguel 
de la Madrid el peso se devaluó 4 mil 
482 por ciento; con Carlos Salinas 
de Gortari, perdió 47 por ciento; 
con Ernesto Zedillo, 187 por ciento; 
con Vicente Fox, 21 por ciento; con 
Felipe Calderón la devaluación fue 
de 26.8 por ciento, y con Enrique 
Peña Nieto alcanzó 56 por ciento. 
En cambio, “con nosotros no se 

ha depreciado el peso, se ha forta-
lecido, 10 por ciento” a la alza en lo 
que va del sexenio.

ALMA E. MUÑOZ 

Ante la reforma del Poder Judi-
cial los inversionistas “no tienen 
de qué preocuparse”, sus capita-
les están seguros en México, hay 
certidumbre y estado de dere-
cho, aseguró Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual presidenta electa.  
“Finalmente se va a construir un 
mejor sistema de justicia”, expli-
có, y planteó aplicar una encuesta 
para ver qué piensa el pueblo jus-
tamente sobre el tema. 
En conferencia de prensa, des-

cartó reunirse con la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, la ministra Norma 
Piña, “porque no es un asunto 
personal”, sino que se abra la 
discusión al pueblo de México. 

La próxima semana 
inician los foros

Ayer mismo, por la tarde, convocó 
a legisladores, integrantes de su 
equipo y representantes del go-
bierno para empezar a trabajar 
sobre el formato de la consulta y 
los diálogos para que se conozca la 
reforma. El coordinador de los se-
nadores de Morena, Ricardo Mon-
real, indicó que los foros arrancan 
la próxima semana.
Además de él, asistieron a la 

casa de transición el líder de la 
bancada guinda en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier, Adán 
Augusto López y el ministro en re-
tiro Arturo Zaldívar. Sheinbaum 
precisó que hoy los legisladores 
detallarán sobre la apertura al 
diálogo. En tanto, asistentes al 
encuentro no descartaron ajustes.
Tras insistir en la solidez de la  

economía mexicana, la virtual 
presidenta electa subrayó en su 
primera conferencia de prensa en 
sus oficinas que “hay certidumbre 
de la inversión en nuestro país, 
porque hay estabilidad económi-
ca, social y política”.
Agregó que “en el marco siem-

pre del cumplimiento de las 
normas de nuestro país, eviden-
temente toda esta relación comer-
cial que hay con el mundo entero y 
particularmente con empresas de 
Estados Unidos, la relocalización 
de empresas, va a continuar”, así 
como el proyecto de nación. “No 
tiene por qué haber preocupa-
ciones, ni de los inversionistas, 
porque nuestro país va a seguir 

siendo cada vez más fuerte”.
Se pronunció por entender la 

reforma y entonces planteó la 
encuesta, al recordar que en los 
mítines de campaña preguntó 
a los asistentes “qué opinan de 
los jueces en México, y lamenta-
blemente, hay muchas honrosas 
excepciones, la gente tiene una 
percepción de corrupción del Po-
der Judicial”.
Frente a eso, “tiene que avanzar 

la reforma. Es para la fortaleza de 
la justicia en nuestro país, de la se-
guridad, del bienestar de las y los 
mexicanos. Siempre va a haber 
diálogo con todos los sectores”, 
subrayó.
A los inversionistas, tanto nacio-

nales como extranjeros, “les digo: 
no tienen de qué preocuparse. El 
estado de derecho existe, la certi-
dumbre existe, la tienen las leyes 
y además cada vez es más en nues-
tro país, no hay ningún problema 
para la inversión”, precisó. Recor-
dó que las inyecciones de capital 
no se detuvieron con el Fobaproa, 
“quizá por la crisis económica que 
se planteó y ahí se hicieron las co-
sas fuera del margen jurídico”.
Incluso mencionó que la vís-

pera, la directora ejecutiva de 
Walmart Internacional, Kathryn 
McLay, planteó el interés de se-
guir invirtiendo en México, “y 
como ellos hay muchísimos in-
versionistas” interesados en el 
programa de desarrollo industrial 
con polos de bienestar.
La triunfadora de las elecciones 

presidenciales recordó que des-
de el mismo Poder Judicial hay 
quienes no están de acuerdo con 
la reforma, “pero es importante 
que ellos la discutan”, así como las 
escuelas de derecho y otros.
Más tarde, al salir de la casa de 

transición, el senador Monreal 
consideró que los foros serán 
“todo junio, julio, todo el mes de 
agosto, en el que pudiéramos es-
cuchar, realizar foros no sólo en 
la ciudad, sino en las entidades 
federativas, para escuchar al ma-
yor número de personas intere-
sadas. Hay buen ánimo y actitud 
de apertura”.
El ministro en retiro Arturo Zal-

dívar destacó que “el pueblo de Mé-
xico votó contundentemente por 
esta reforma, pero no obstante la 
intención de apertura de la presi-
denta electa es que se discuta, que 
se conozca, que se dialogue y que se 
ajuste lo que se tenga que ajustar”.
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LA BATALLA QUE VIENE MAGÚ

El que nada debe, nada teme, sostiene el Presidente 
y exhorta a revisar y escuchar a todos los sectores

Urge la reforma al Judicial: AMLO; 
Sheinbaum pide calma a inversores

“ESE PODER ESTÁ SECUESTRADO”

El objetivo es mejorar; 
descartó reunirse con Piña, 
no es un asunto personal, 
explicó la morenista

Con nosotros no 
se ha depreciado 
el peso, al 
contrario se ha 
fortalecido



Nacional
C R Ó N I C A ,  M I É R C O L E S  1 2  J U N I O  2 0 2 4

6

Claudia Sheinbaum Pardo lanzó el men-
saje a los inversionistas de que !no tienen 
por qué preocuparse, ese es nuestro men-
saje a los inversionistas, no es una cosa 
contra la otra".

Ante los movimientos cambiarios en 
detrimento del valor del peso luego del 
anuncio a la Reforma del Poder Judicial, la 
virtual presidenta electa de México abor-
dó el tema para pedir calma.

En este mismo contexto subrayó que 
en el país !va a seguir habiendo Estado 
de Derecho porque antes... Bueno ya ni lo 
mencionamos, pero no se detuvieron las 
inversiones cuando hubo el Fobaproa, qui-
zá por la crisis económica que se planteó 
y ahí se hicieron las cosas fuera del mar-
gen jurídico", así que reiteró enfática, !mi 
mensaje es: no tienen de qué preocuparse 
los inversionistas, México es un estado li-
bre y soberano". 

Así lo estableció en conferencia de pren-
sa, al término de un encuentro privado 
en su casa de campaña, con Elizabeth 
Sherwood Randall, asesora del presiden-
te de los Estados Unidos, Joe Biden, para 
temas de seguridad nacional, el embajador 
de aquel país en México, Ken Salazar, así 
como Juan Ramón de la Fuente y Omar 
García Harfuch.

Indicó que fue un primer encuentro, 
informal, de acercamiento, en el que 

Sherwood Randall reconoció el momen-
to histórico que vive México, y el hecho de 
que Sheinbaum Pardo, se convertirá en la 
mujer presidenta de nuestro país y en to-
do Norteamérica. 

Se abordaron temas de comercio, segu-
ridad, inmigración, así como la entrada de 
armas de Estados Unidos a México, !que-
damos con respeto al gobierno del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador de 
seguir platicando sobre estos temas hasta 
el momento en que nos den la formalidad 
como presidente electa.

Claudia Sheinbaum sostuvo, que aun-
que no se llegaron a acuerdo formales se 
trataron temas relevantes como el tráfi-
co de armas, la relación comercial, se re-
frendó el interés de seguir colaborando a 
partir del Entendimiento Bicentenario, así 
como migración, economía y seguridad.

Estableció que no tiene contemplado 
viajar a Estados Unidos, aunque se abs-
tuvo de mencionar si fue invitada o no, y 
simplemente destacó que !no tengo pen-
sado asistir en este periodo, por lo pronto 
hay mucho trabajo".

Reiteró que ya se está viendo, cómo va 
a acompañar al presidente López Obrador 
este fin de semana !y vamos a estar si así 
nos lo permite la agenda acompañándolo 
los días que él salga para platicar, aun-
que tendrá que viajar en vuelos comer-
ciales, dijo.

Consultada respecto a la depreciación en 
el tipo de cambio en los últimos días luego 
del 2 de junio Sheinbaum Pardo, sostuvo 
que !la economía mexicana está muy só-
lida, y uno de los elementos es el fortale-
cimiento del mercado interno que fue una 
de las políticas cuando entró el Presidente 
y que nos ha fortalecido y también el me-
joramiento del nivel de vida de las y los 
mexicanos con el aumento salarial y los 
propios programas sociales" 

Envió un mensaje a los mercados 
luego de reunirse con Elizabeth 
Sherwood-Randall, asesora del 
presidente Biden en temas de 
seguridad

Cecilia Higuera Albarr{an 
nacional@cronica.com.mx

Sheinbaum a inversionistas: “No tienen 
por qué preocuparse… el país va bien”

El presidente López Obrador ase-
guró que la !urgente" reforma al 
Poder Judicial se aprobará en 
septiembre, durante su mandato.

!Es el mes de la patria, sep-
tiembre podría hacerse la refor-
ma", afirmó, advirtiendo que !ya 
están actuando los que no quie-
ren la reforma, están moviéndo-
se como siempre".

Arremetió contra la presidenta 
de la Suprema Corte, Norma Pi-

ña, a quien acusó de reunirse !en 
la noche en una residencia con el 
presidente de un partido. O sea, 
¿qué es eso? En lo oscurito".

Señaló que buscará tener jue-
ces, magistrados y ministros ín-
tegros, honestos, elegidos por el 
pueblo.

AMLO defendió la fortaleza 
del peso frente al dólar, a pesar 
del !nerviosismo" por las refor-
mas. !A 18.37 pesos por dólar es 

un fortalecimiento del 10% des-
de que llegamos", dijo, atribuyén-
dolo al combate a la corrupción.

Minimizó las advertencias de 
riesgo: !No hay problema, ellos 
estaban acostumbrados al chan-
taje: #me mantienes mis privile-
gios porque si no va a haber fuga 
de capitales, devaluación$".

Citibanamex consideró como un 

AMLO sostiene que la reforma al Poder 
Judicial se aprobará en septiembre

!error de septiembre", si ante la 
mayoría obtenida por Morena 
después de las elecciones del 2 
de junio se forza a la aprobación 
de reformas, particularmente 
al poder judicial.

!Si AMLO insiste en forzar 
una apresurada autorización le-
gislativa para estas y otras re-
formas en septiembre próximo, 
debilitaría estructuralmente las 
condiciones de arranque para 
el gobierno entrante de Claudia 
Sheinbaum, y también las pers-
pectivas para materializar la 
oportunidad histórica que plan-
tea el nearshoring", dijo la firma.

En su reporte económico dia-

rio !Un error en septiembre afec-
taría la percepción de certidum-
bre jurídica y de política públi-
ca en el país. Sheinbaum llama 
a cautela", Citibanamex resaltó 
que los mercados fueron contun-
dentes en su reacción a las de-
claraciones del Presidente sobre 
la aprobación de la reforma, ade-
más de que la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, sí pa-
rece advertir la dimensión de los 
riesgos", explicó.  

Citibanamex resaltó que 
los mercados financieros siguen 
reaccionando negativamente al 
aumento del riesgo político. (Je-
sús Sánchez) 

FOTO: EQUIPO DE PRENSA DE CLAUDIA SHEINBAUM - CUARTOSCURO
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AFINAN 
EQUIPO 1 32 4 5 Por la tarde, Shein-

baum se reunió con 
Monreal y Zaldívar.

 Zaldívar aseguró que 
se va a ajustar lo nece-
sario de la reforma.

 Afirmó que la pro-
puesta es la iniciativa 
del Presidente AMLO.

 Monreal adelantó que 
foros para discutir la re-
forma están por iniciar.

 Abordó con su equipo 
de trabajo la reforma al 
Poder Judicial.

MAGISTRA- 

DOS HAY.

REFORMAS 

A DISCUTIR.
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OFRECE CERTEZA A  
INVERSIONISTAS

PIDE A LA IP NACIONAL Y

EXTRANJERA NO TENER

PREOCUPACIONES ANTE

LA REFORMA JUDICIAL

#CLAUDIASHEINBAUM

En la antesala de una reforma 
al Poder Judicial en México, la 
virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo ofreció 
certidumbre a los inversionistas 
nacionales y extranjeros.

Desde el resultado de la elec-
ción del 2 de junio, el peso se ha 
depreciado en casi 10 por ciento 
ante el dólar, por lo que la more-
nista pidió no preocuparse por 
esta propuesta al legislativo. 

"Es que no tienen por qué 
preocuparse, ese es nuestro 
mensaje a los inversionistas, 
no es una cosa contra la otra. 
En México va a seguir habiendo 
Estado de Derecho porque, an-
tes todavía ni lo mencionamos, 
pero la verdad es que no se de-
tuvieron las inversiones cuando 
hubo el Fobaproa, quizá por la 
crisis económica que se planteó, 
y ahí se hicieron las cosas fuera 
del margen jurídico. 

"(...) los inversionistas na-
cionales y extranjeros no tienen 
de qué preocuparse, sus inver-
siones son seguras en México, 
en el marco de nuestras leyes. 
No tienen por qué tener preo-
cupación por una reforma en 
el Poder Judicial, porque final-
mente se va a construir un mejor 
sistema de justicia", afirmó.

Ayer, en su casa de transi-
ción, la ganadora de la elección 
del 2 de junio planteó una en-
cuesta sobre el Poder Judicial. 

"Por eso digo que hay que 
entender la reforma. Es más, 
voy a proponer que sea una en-
cuesta de qué opina el pueblo de 
México sobre el Poder Judicial, 
cuál es su opinión”.  

El senador Ricardo Monreal, 
quien se reunió en la tarde con 
Sheinbaum, mandó un mensaje 
a los inversionistas en México. 

CARLOS  
NAVARRO  
Y DIANA 
MARTÍNEZ

PAIS@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

"No se preocupen, va a ser 
un gobierno que dialoga, con 
capacidad de celebrar acuerdos 
por el bien de la patria", afirmó. 

El senador pidió confianza al 
nuevo gobierno que encabeza 
Claudia Sheinbaum: "Va a crear 
condiciones inmejorables de 
desarrollo para el país".

Mientras tanto, jueces y 
magistrados federales buscan 
participar en el diálogo sobre la 
reforma judicial, así lo informó 
la Asociación Nacional de Ma-

gistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito del Poder Judicial 
de la Federación (Jufed), que 
confió en que sus propuestas 
serán escuchadas y valoradas.

“Jufed está abierta al diá-
logo, porque reconoce que el 
Poder Judicial forma parte del 
sistema democrático constitu-
cional que debe regir en el Méxi-
co moderno, comprometido con 
un sistema de justicia que ponga 
en el centro los Derechos Hu-
manos, la certidumbre jurídica 
y donde la única lealtad válida 
sea a la Constitución”, indicó.

El pasado 5 de febrero, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador envió al legis-
lativo 20 reformas, entre ellas 
la del Poder Judicial. Ante ello, 
el lunes pasado, Sheinbaum 
acordó con el mandatario abrir 
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 MINISTROS 
TIENE LA SUPRE-

MA CORTE.

a la discusión con los distintos 
sectores esta propuesta.

ACUERDAN MÁS DIÁLOGOS
Previamente, la virtual presi-
denta electa, Claudia Shein-
baum, sostuvo una reunión 
con la comitiva del Presidente 
de Estados Unidos, Joe Bi-
den, compuesta por Elizabeth 
Sherwood-Randall, asesora de 
la Casa Blanca para Seguridad 
Nacional y el embajador de EU 
en México, Ken Salazar.

En dicha reunión, seguridad 
y el tráfico de armas fueron los 
tópicos que se pusieron en la 
mesa. En el encuentro, en el 
que también participaron Omar 
García Harfuch, ex secretario 
de Seguridad en la Ciudad de 
México, y Juan Ramón de la 
Fuente, coordinador de la tran-
sición, Sheinbaum informó que 
se dialogó sobre el interés de 
continuar con estas reuniones 
de alto nivel “una vez que lle-
guemos a la Presidencia”.

En la noche del lunes, la 
comitiva estadounidense se 
reunió de manera formal con 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

1

 DE OCTUBRE, 
ASUME COMO 
PRESIDENTA.

 Las comitivas mexicana y de EU dialogaron sobre la política de seguridad que tendrá el gobierno de Sheinbaum.INFORMAL

XICO

 202444444

ALENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIAENCIA    
UNA



03

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 12.06.2024
AGENDA NACIONAL

Identi0can restos de
periodista en fosa
LA FISCALÍA DE GUANAJUATO informó que tras los análisis 
de ADN, determinó que uno de los restos ubicados en un pozo 
en Torrecillas, Villagrán, es el de Víctor Manuel Jiménez Cam-
pos, reportero de nota roja desaparecido desde noviembre de 
2020, cuando fue a cubrir un evento.

México

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A
nte el vaivén que ha tenido 
el peso por los anuncios de 
la reforma judicial que Mo-
rena y aliados empujarán en 

septiembre en el Congreso, Claudia 
Sheinbaum, virtual presidenta electa, 
aseguró a los inversionistas que hay cer-
tidumbre en las inversiones y ofreció ga-
rantías sobre el Estado de derecho, pues, 
dijo, se solicitará una encuesta para co-
nocer la opinión de las y los mexicanos.

“No tienen por qué preocuparse, ése 
es nuestro mensaje a los inversionistas, 
en México hay un Estado de derecho 
(…) lo importante es que sepa quién va 
a invertir en México, es que hay certi-
dumbre de la inversión en nuestro país 
porque hay estabilidad económica, so-
cial, política y que, en el marco siempre 
del cumplimiento de las normas, toda 
esta relación comercial con el mundo 
entero y, particularmente, con empresas 
de Estados Unidos, la relocalización de 
empresas, eso va a continuar… no tiene 
por qué haber preocupaciones ni de los 
inversionistas porque nuestro país va 
a seguir siendo cada vez más fuerte”, 
aseguró la próxima mandataria en con-
ferencia de prensa.

Ayer por la mañana sostuvo un en-
cuentro con el embajador Ken Salazar 
y con la asesora del Gobierno estadou-
nidense, Elizabeth Sherwood-Randall, 
para un primer acercamiento de cara 
a su futuro Gobierno, y durante el cual 
le presentó la reforma judicial como un 
“fortalecimiento del Poder Judicial”.

Frente a la caída del peso frente al dó-
lar con esta situación, comentó en con-
ferencia que la economía mexicana “es 
muy sólida” y uno de sus elementos es 
el fortalecimiento del mercado interno, 
así como el mejoramiento de vida de los 
mexicanos, por lo que la agenda que se 
presentó a la población en esta materia 
seguirá adelante.

“Hay una agenda que se planteó pre-
vio a la elección que se puso a conside-
ración del pueblo de México, porque la 
elección no fue solamente la persona, 

Da garantías sobre el Estado de derecho

Ante reforma judicial Sheinbaum 
da certidumbre a inversionistas
LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA 

anuncia encuesta para conocer la opinión de 
la población; se reúne con colaboradores para 
trazar ruta; foros iniciarían la próxima semana

Hay 1er acercamiento con enviados de EU
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA, 
Claudia Sheinbaum, sostuvo su primer 
acercamiento con miembros del go-
bierno estadounidense, cuya comitiva 
viajó a nuestro país para dialogar con la 
futura mandataria, que, de acuerdo a lo 
informado, hablaron de manera informal 
sobre comercio, seguridad y migración. 

Al encuentro asistieron, por parte de 
EU, la asesora en materia de seguridad 
del Gobierno de Joe Biden, Elizabeth 
Sherwood-Randall, y el embajador en 
México, Ken Salazar; mientras que del 
lado de Sheinbaum Pardo estuvieron el 
coordinador de su equipo de transición, 
Juan Ramón de la Fuente, y el exsecreta-
rio de Seguridad capitalino, Omar García 

Harfuch, quien –se dijo–, acudió para 
explicar el modelo que implementó en 
la Ciudad de México cuando la virtual 
presidenta electa fue Jefa de Gobierno, 
para reducir la incidencia delictiva, y que 
buscará replicar a nivel nacional. 

“Hablamos en general, sin evidente-
mente ningún acuerdo, sino sencilla-
mente una plática informal, sobre los 
temas de comercio, temas de 
seguridad, de migración, los 
temas que también nos inte-
resan a nosotros, de entrada, 
de armas de Estados Unidos a 
México”, dijo De la Fuente en 
conferencia.

En materia migratoria, 
Sherwood-Randall le entregó 
una versión impresa del plan 
del presidente Biden titulado 

sino es un proyecto de nación por el que 
votó el pueblo de México”, expresó. 

Como parte de esto, anunció que 
propondrá el levantamiento de una 
encuesta para conocer la opinión de la 
población sobre esta iniciativa.

A su consideración, es necesario que 
la población conozca el fondo de la re-
forma y sus objetivos, pues recordó que 
durante los mítines de campaña las y 
los asistentes dejaron ver que su per-
cepción sobre este Poder de la Unión es 
de corrupción.

“Hay que entender la reforma… Es 
más,  voy a proponer que se haga una 
encuesta de qué opina el pueblo de 
México sobre el Poder Judicial, cuál es 
su opinión. Ustedes lo vieron, en los 
mítines de la campaña que preguntaba 
qué opinan de los jueces en México, 
lamentablemente, porque además hay 

muchas honrosas excepciones, la gen-
te tiene una percepción de corrupción 
del Poder Judicial. Entonces, tiene que 
avanzar la reforma, fue parte de lo que 
se planteó en la campaña y no tiene por 
qué haber preocupaciones. Finalmente, 
es para la fortaleza de la justicia, el bien-
estar, la seguridad de las y los mexica-
nos”, insistió Sheinbaum Pardo.

Por la tarde, se reunió con quienes, 
se prevé, estarán a la cabeza del bloque 
de la Cuarta Transformación en el Con-
greso de la Unión para acordar la ruta de 
la reforma al Poder Judicial. Al término, 
Sheinbaum únicamente compartió que 
se trató de un encuentro para alistar el 
diálogo a impulsarse en los siguientes 
meses y cuyos detalles serán dados a co-
nocer este miércoles por los legisladores. 

El encuentro duró alrededor de dos 
horas y se llevó a cabo en la casa de tran-

“El auténtico enfoque hemisférico en ma-
teria de cooperación migratoria”. 

Al respecto, insistió en que la política 
debe encaminarse a la atención de las 
causas como lo es detonar el desarrollo 
económico en los países expulsores de 
migrantes, sobre todo en la zona sur.

De la Fuente también compartió que 
la asesora estadounidense reconoció su 

triunfo como la primera mu-
jer en llegar a la Presidencia de 
México, pero también haberse 
convertido en la primera gober-
nante en Norteamérica. 

En otro tema, adelantó que 
este ^n de semana acompaña-
rá al Presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su visita al 
norte del país, lo cual hará por 
medio de vuelos comerciales.

sición al sur de la capital, hasta donde 
acudieron el actual coordinador de Mo-
rena en San Lázaro, Ignacio Mier, que 
para la siguiente legislatura estará en 
el Senado; el senador Ricardo Monreal, 
que pasará a la Cámara baja y se per^la 
como el posible coordinador, quien, por 
cierto, comentó a los medios que los fo-
ros para la consulta podrían empezar a 
partir de la próxima semana.

“Todo el mes de junio, todo el mes 
de julio, y todo el mes de agosto (serían 
los foros), en el que podamos escuchar, 
realizar foros, no sólo en la ciudad, sino 
incluso en las entidades federativas para 
escuchar al mayor número de personas 
interesadas”, dijo el zacatecano.

También la acompañaron el coordi-
nador del equipo de transición, Juan 
Ramón de la Fuente, y el exministro 
Arturo Zaldivar.

(LOS INVER-
SIONISTAS) 

no tienen de qué 
preocuparse por 
una reforma del PJ, 
porque Lnalmente 
se va a construir un 
mejor sistema de 
justicia para el país. 
Sus inversiones están 
seguras en México”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Virtual presidenta 
electa

ENTRE los planteamientos 
de la reforma al PJ incluye 
elegir a jueces y ministros por 
voto directo y secreto por un 
periodo de 12 años, y no de 
15, como es actualmente.

LA BARRA 
Mexicana Colegio 
de Abogados dijo 
que no comparte 
que los jueces 
sean elegidos por 
voto popular.

DURANTE LA ENTREGA de un 
premio por trayectoria en investiga-
ción en salud de la Fundación Slim a 
Moisés Selman, investigador emérito 
del Instituto Nacional de Enferme-
dades Respiratorias (INER) y “pareja 
de mi madre desde hace 36 años”, 
la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, sostuvo una conversa-
ción con el también presidente de 
Grupo Carso: “Me dio mucho gusto 
saludar al Ing. Carlos Slim”, escribió.

ENCUENTRO 
CORDIAL CON 
EL INGENIERO
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Batres ha reiterado 
que el cambio 
de gobierno será 
terso, debido al 
proyecto común 
que tienen

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

La primera reunión entre 
el mandatario capitali-
no, Martí Batres, y la jefa 
de Gobierno electa, Cla-
ra Brugada, está prevista 
para hoy en el Palacio del 
Ayuntamiento.

Asimismo, el equipo de 
Brugada mencionó que 
luego de la reunión, se lle-
vará a cabo una conferen-
cia de prensa en el Salón 
Francisco Zarco.

La tarde de ayer, Batres 
anunció que ya habían co-
menzado con el proce-
so de transición y que sus 
secretarios particulares 
estaban reunidos para afi-
nar los detalles del primer 
encuentro.

Luego de poner en 
marcha los tres últimos 
convoyes que se adqui-
rieron para el Tren Ligero 
Tasqueña-Xochimilco, el 
jefe de Gobierno afirmó 
que los secretarios “van 
a platicar del día, hora y 
características”.

En días pasados, Ba-
tres consideró que el cam-
bio de gobierno se daría 
de forma sencilla, debido 
a que Brugada y él com-
parten el mismo proyecto 
para la ciudad y el país.

“Podemos advertir que 
será una transición bas-
tante sencilla en virtud 
de que hay una cuestión 
muy importante que nos 
ayuda a este proceso de 
transición, y es que com-
partimos el mismo pro-
yecto de ciudad y de país”, 
mencionó el domingo 
pasado.

Asimismo, recordó que 

la ley no establece una for-
ma específica para llevar a 
cabo la transición, por lo 
que se basarán en los pre-
cedentes que tienen.

Por otra parte, recha-
zó pronunciarse respecto 
a si ha sido invitado por la 
virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, para 
integrarse a su gabinete.

“Estamos en funciones 
de aquí hasta el 4 de oc-
tubre y son muchos días, 
entonces hay mucho tra-
bajo. Como decía el otro 
día, tenemos todavía mu-
chas cosas en la chistera, 
además del informe” que 
presentará el próximo 16 
de junio al cumplirse un 
año de su arribo al Antiguo 
Palacio del Ayuntamiento.

Batres ha reiterado que 
en los más de 100 días que 
aún le quedan al frente de 
la Ciudad de México se lle-
varán a cabo inauguracio-
nes de obras y reformas 
legislativas.

Asimismo, mencionó 
que hasta ahora ningún 
otro de los funcionarios de 
su gobierno, le ha infor-
mado que busque dejar su 
cargo, como recientemen-
te sucedió con Luz Elena 
González, exsecretaria de 
Finanzas.

Gonzáles se sumó “a 
otras tareas” de la Cuarta 
Transformación, como in-
dicó el propio Batres.

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

En el Congreso de la Ciudad 
de México se llevarán a cabo 
tres periodos extraordinarios: 
el 13 de junio, así como el 3 y 
18 de julio. 

En el primero se votarán 
dictámenes relacionados con 
reformas a la Constitución lo-
cal. Una de ellas es sobre el 
numeral 5, apartado E del ar-
tículo 9 de la Constitución lo-
cal, en materia de derecho a la 
vivienda y preservación de las 

Acuerdan 
tres periodos 
extraordinarios

CONGRESO DE LA CDMX

Foto: Archivo / Karina Tejada

Entre los temas a discutir están modificaciones al Poder Judicial y 
la expedición de una ley ambiental para la Ciudad de México.

unidades habitacionales.
Así como el dictamen para 

expedir la Ley Ambiental de la 
Ciudad de México, entre otros.

E l  segundo  per iodo 

extraordinario se efectuará el 
día miércoles 3 de julio, para 
discutir y someter a votación 
modificaciones a la Constitu-
ción Política y la Ley Orgánica 

del Poder Judicial de la Ciudad 
de México, con la finalidad de 
aumentar de 70 a 75 años la 
edad de jubilación de las y los 
jueces y magistrados locales. 

Y habrá dos sesiones so-
lemnes con motivo de la 
Declaratoria de Vigencia y 
Aplicación del Código Nacio-
nal de Procedimientos Civiles 
y Familiares en la ciudad y la 
develación de las letras de oro 
con la leyenda “Poder Judicial 
de la Ciudad de México”. 

El tercer periodo extraordi-
nario se llevará a cabo el día 
jueves 18 de julio y la Jucopo 
acordó que “los asuntos a tra-
tar durante éste serán acorda-
dos por las coordinadoras y 
los coordinadores de los gru-
pos parlamentarios y asocia-
ciones parlamentarias”.

IMPUGNACIÓN SE HARÁ, INCLUSO EN TRIBUNAL FEDERAL

CONSEJERAS ADVIERTEN que faltó claridad en el 
acuerdo que dio más diputaciones de representación 
proporcional a Morena; representantes de partidos 
acusan a Morena de afectar voluntad de ciudadanos

Festejos del Día de Padre dejarán 2 mil mdp

SEDECO DESTACA DERRAMA ECONÓMICA EN RESTAURANTES Y BARES

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

Las actividades por el Día del 
Padre y la Marcha del Orgullo 
LGBTIQ+ dejarán una derra-
ma económica estimada de 3 
mil 874 millones de pesos, de 
acuerdo con el cálculo de la 
Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico (Sedeco).

La dependencia indicó que 
la celebración del Día del Pa-
dre, el domingo próximo, de-
jará alrededor de dos mil 785 
millones de pesos.

Mientras que la Marcha del 
Orgullo LGBTIQ+, que se rea-
lizará el sábado 29 junio, pro-
ducirá unos mil 89 millones 
de pesos.

El titular de Sedeco, Fadlala 

Akabani, indicó en un comu-
nicado que se beneficiará, 
principalmente, a los sectores 
del comercio y servicios.

Con los festejos para los 
padres, detalló, se benefi-
ciarán a 59 mil 520 unidades 
económicas en las que labo-
ran 444 mil personas, sien-
do los giros más recurridos 
restaurantes, bares, tiendas 

departamentales y aparatos 
electrónicos.

En tanto, la Marcha del Or-
gullo LGBTIQ+ beneficiará 
a 14 mil negocios dedicados 
al entretenimiento noctur-
no, bares, venta de disfraces 
y consumibles de tempora-
da, en los que trabajan 136 mil 
personas, agregó Akabani.

Hacia el término del pri-
mer semestre de este año, 
el acumulado de derramas 
económicas por días festivos 
suma 28 mil 592 millones de 
pesos.

Foto: Archivo / Héctor López

Las diversas festividades han dejado ganancias por más de 28 mil 
millones de pesos en el primer semestre del año, indicó Sedeco.

Foto: Especial

El encuentro entre el mandatario capitalino y Clara Brugada 
se llevará a cabo en el Palacio del Ayuntamiento.

Foto: Archivo

En la sesión del domingo, se aprobó la redistribución con cinco votos a favor y dos en contra.

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

E
l proyecto de asigna-
ción de plurinomina-
les avalado el domingo 
pasado por mayoría en 
el Instituto Electoral de 
la Ciudad de México 
(IECM) es una simula-
ción, consideraron re-

presentantes de partidos 
políticos.

Postura con la que coin-
cidieron las consejeras del 
IECM, Carolina del Ángel y 
Erika Estrada, quienes vota-
ron en contra del reparto que 
daba siete diputaciones de 
representación proporcional 
más a Morena.

Además, ambas señalaron 
que faltó claridad para deci-
dir como órgano colegiado.

Estrada manifestó la mo-
dificación al proyecto origi-
nal, implicó una simulación. 
“Me parece que es una si-

mulación en 
la que cae el 
proyecto (pre-
sentado por 
el consejero 
Bernardo Va-
lle), al permitir 
esta transfe-

rencia de personas en el mo-
mento en que se tuvieron los 
resultados electorales”.

La redistribución se llevó 
a cabo debido a que siete di-
putados electos de mayoría 
relativa pidieron no estar en 
la bancada de Morena, sino 
en las del Partido del Trabajo 
(PT)  y Partido Verde Ecolo-
gista de México (PVEM).

Con esa transferen-
cia, detalló la consejera a  
Excélsior, “están evadien-
do la regla de sobre repre-
sentación adjudicando éstos 
triunfos a otros partidos, pese 
a que en el convenio de can-
didatura común (Morena, PT 
y PVEM) dijeron que estos 
triunfos eran para Morena”.

Cuando el consejero Valle 
aceptó los oficios de esas sie-
te personas, el número de di-
putados de mayoría relativa 
en la bancada de Morena se 
redujo de 22 a 15, con lo que 
hubo espacio para asignarle 
siete plurinominales más.

Royfid Torres, líder de 
la bancada de Movimiento 

Ciudadano, coincidió con la 
consejera Estrada.

“Todo fue una simulación 
para emitir un nuevo proyec-
to y obtener el máximo de di-
putados para Morena, a costa 
de todos los demás partidos 
(...) lo que están afectando es 
la voluntad de los ciudadanos 
que decidió una pluralidad 
en la ciudad, y en el Congre-
so”, expresó por separado.

El emecista adelantó que 
en cuanto el IECM les entre-
gue el acuerdo final, lo im-
pugnarán ante el Tribunal 
Electoral de la Ciudad de Mé-
xico, y después, si es nece-
sario, ante la Sala Regional y 
la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación. 

Y calificó el proyecto 

Todo fue una simulación 
para emitir un nuevo 
proyecto y obtener el 
máximo de diputados 
para Morena (...) Están 
afectando la voluntad 
de los ciudadanos que 
decidió una pluralidad.”

ROYFID TORRES

LÍDER DE MC

Brugada se reúne hoy 
con el jefe de Gobierno

TRANSICIÓN
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Verónica Juárez Piña, ex-

candidata a una senadu-

ría por el PRD,  acudió al 

Tribunal Electoral de la 

Ciudad de México a pre-

sentar un juicio electoral, 

contra la definición del 

Instituto Electoral capita-

lino  “por haber otorgado 

diputados plurinominales 

de más a Morena”. 

Sin embargo, en una 

serie de mensajes publi-

cados en la red social X, 

Juárez Piña acusó que 

autoridades del Tribunal 

se negaban a recibirla.

“Lo que encontramos 

es que cuando quería-

mos entrar, nos cerraron 

esta puerta, y no hay 

quien nos dé noticia, ni 

quien nos atienda de 

qué es lo que procede”, 

comentó en un mensaje.

Horas después, Juárez 

Piña fue recibida y que 

el magistrado Osiris Váz-

quez Rangel ofreció una 

disculpa  y admitió que 

no fue adecuado.

 — Hilda Castellanos

Interponen 

recurso en 

Tribunal local

como “ilegal e irregular”.
Asimismo, representantes 

del PAN, PRI y PRD comenta-
ron que también impugnarán 
la redistribución avalada. 

En tanto, la consejera Del 
Ángel expresó que el argu-
mento central de los conse-
jeros que votaron a favor del 
proyecto de engrose “era un 
argumento falaz, porque el 
IECM no asigna grupos par-
lamentarios (...) se asignan en 
función de los convenios que 
firmaron sus partidos”.

Estrada recordó que jus-
to una semana antes, los con-
sejeros del instituto electoral 
capitalino se reunieron con 
observadores internacionales, 
quienes “elogiaron que éra-
mos el único instituto con una 
página de quejas, que se orga-
nizó muy bien todo el proceso 
electoral… hicieron una eva-
luación muy positiva”.

En ese sentido, se mostró 
preocupada porque días des-
pués se aprobó la asignación 
de plurinominales “y uno de 
los elementos fundamentales 
que toman en cuenta los ex-
pertos internacionales para 
evaluar el desempeño de un 
organismo electoral es justa-
mente que la distribución de 
plurinominales refleje la vo-
luntad ciudadana depositada 
en las urnas”.

Trabajo continúa

El jefe de Gobierno, 
Martí Batres, manifestó 
que en lo que resta de 
la administración 
realizará inauguraciones 
de diversas obras y 
enviará propuestas de 
reformas al Congreso 
de la Ciudad de México.

EL 

DATO

REPARTO DE PLURIS, 
UNA SIMULACIÓN  



HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O J O, 
terminación de placa 3 y 4 y holograma de 

veri7 cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 46 14
Noreste 47 15

Centro 59 14
Suroeste 69 14
Sureste 86 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 68 19
Noreste 63 18

Centro 51 18
Suroeste 48 07
Sureste 71 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos
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CAPITAL

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Tres reformas –dos de orden cons-
titucional– fueron apuradas en co-
misiones del Congreso de la Ciudad 
de México, cuyos legisladores apro-
baron la realización de tres periodos 
extraordinarios, uno mañana y dos 
en julio.
En el primero se discutirá la crea-

ción de un sistema de comedores 
públicos comunitarios, el cual ga-
rantiza costos mínimos o gratuitos 
para las personas usuarias, pues, 
de acuerdo con cifras del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Políti-
ca de Desarrollo Social, aproxima-
damente 1.2 millones de personas 
en la capital viven con carencias a 
causa del limitado acceso a la ali-
mentación.
Otra reforma garantiza un pre-

supuesto público anual para el 
mantenimiento y conservación de 
unidades habitacionales, particu-
larmente las de interés social, pues 
en la actualidad no se garantiza su 
intervención, debido a que se ha jus-
tificado que se trata de propiedad 
privada.
Asimismo, se analizará la penali-

zación en los casos en los que se ha-
ga uso de violencia física, sicoemo-
cional, moral o amenazas en contra 
de los pasajeros de un vehículo en 
presencia de niños o adolescentes.
En la sesión de este jueves tam-

bién se prevé discutir la nueva ley 
ambiental de la Ciudad de México.

“Aunque nos exploten”

La Junta de Coordinación Política 
aprobó otros dos periodos extraor-
dinarios de sesiones para discutir 
los dictámenes que quedaron reza-
gados en los meses recientes debido 
a la falta de trabajo legislativo; lo 
anterior valió la frase: “aunque nos 
exploten mucho”, de la vicecoor-
dinadora de Morena, Guadalupe 
Morales.
El segundo periodo extraordina-

rio está programado para el 3 de 
julio, a fin de aprobar un dictamen 
constitucional y la ley orgánica del 
Poder Judicial capitalino para au-
mentar de 70 a 75 años la edad de 
jubilación de jueces y magistrados 
locales, y la develación en letras de 
oro de la leyenda “Poder Judicial de 
la Ciudad de México”.
El tercer periodo será el 18 de 

julio, cuyos asuntos serán acor-
dados por los coordinadores de 
los grupos y asociaciones parla-
mentarias, y serán enlistadas en 
un anexo que será publicado en la 
Gaceta Parlamentaria.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con el triunfo en 11 alcaldías, con 
base en los resultados de la jornada 
electoral del domingo 2 de junio, la 
coalición Sigamos Haciendo His-
toria, integrada por los partidos 
Morena, del Trabajo y Verde Ecolo-
gista, gobernará a 75 por ciento de 
la población la Ciudad de México, 
donde, según el Conteo de Pobla-
ción y Vivienda 2020 del Instituto 
Nacional de Geografía, Estadística 
e Informática, viven 9 millones 209 
mil 944 personas.
En tanto, la alianza Va por la 

Ciudad de México, formada por 
los partidos Acción Nacional, Re-
volucionario Institucional y de la 
Revolución Democrática, que ganó 
las alcaldías Coyoacán, Cuajimalpa, 
Benito Juárez, Cuauhtémoc y Mi-
guel Hidalgo, hará lo propio con el 

restante 25 por ciento de la pobla-
ción, es decir, 2 millones 226 mil 
640 habitantes.

Encabezarán ocho mujeres 
y ocho hombres

Serán ocho alcaldes y ocho alcal-
desas quienes tomarán las riendas 
de las 16 demarcaciones territoria-
les a partir de octubre, todos con 
experiencia legislativa previa, ya 
sea en el Congreso federal o en el 
capitalino. 
Destaca el caso de la alcaldesa 

electa de Iztapalapa, la morenista 
Aleida Alavez, quien ha sido seis 
veces diputada federal y local, e in-
cursionó en la administración pú-
blica como subdelegada territorial 
en los parajes San Juan y Cabeza 
de Juárez.
Cinco de ellos han estado al fren-

te de las alcaldías que gobernarán, 

como los panistas Mauricio Tabe 
en Miguel Hidalgo y Carlos Or-
vañanos en Cuajimalpa, así como 
los morenistas Fernando Mercado 
Guaida en Magdalena Contreras, 
Berenice Hernández en Tláhuac 
y Evelyn Parra en Venustiano 
Carranza.
Según su currículo, todos cuen-

tan con estudios universitarios en 
cuatro carreras: derecho, comu-
nicación, administración pública 
y sicología; algunos son empre-
sarios, como el alcalde electo de 
Álvaro Obregón, Javier López 
Casarín, en el área de telecomu-
nicaciones y tecnología, y el de 
Coyoacán, Giovani Gutiérrez, en 
la industria papelera.
La mayoría ha hecho su trayec-

toria profesional antes de ser dipu-
tados en cargos de menor rango en 
las alcaldías en las que obtuvieron 
el triunfo.

ALEJANDRO CRUZ FLORES 

El proceso de transición en la ad-
ministración capitalina empezará 
hoy con la primera reunión entre 
el titular del Ejecutivo local, Martí 
Batres, y la jefa de Gobierno elec-
ta, Clara Brugada. 
El encuentro tendrá lugar en el 

Antiguo Palacio del Ayuntamiento 
a las 11 horas, y tras el mismo emi-
tirán un mensaje a los medios de 
comunicación en el salón Francis-
co Zarco de la sede del gobierno 
capitalino. 
La reunión fue concertada ano-

che por Rodrigo Ávila y Ximena 
Guzmán, secretarios particulares 
de Batres Guadarrama y Brugada 
Moliona, respectivamente. 
Fuentes de la administración 

capitalina comentaron que en la 
reunión sólo estarán el manda-
tario saliente y la próxima gober-
nante para definir las bases de 

proceso de entrega recepción. 
El domingo pasado, Batres 

consideró que la transición del go-
bierno se llevará a cabo de manera 
sencilla y sin contratiempos, toda 
vez que se comparte el mismo pro-
yecto de transformación. 
Manifestó también que se brin-

dará el apoyo necesario para que 
la próxima titular del Ejecutivo 
local lleve a cabo la instalación de 
mesas de atención ciudadana en 
el Zócalo que anunció la jefa de 
Gobierno electa. 
Por otra parte, en conferencia 

de prensa luego de poner en ope-
ración tres nuevas unidades del 
Tren Ligero, Batres fue interro-
gado respecto de si ha sido invi-
tado a formar parte del próximo 
gobierno federal que encabezará 
la virtual presidente electa, Clau-
dia Sheinbaum, a lo que respondió 
que él continuará al frente de la 
administración local hasta que 
ésta concluya el 4 de octubre.

Acuerdan Batres y Brugada 
tener hoy la primera reunión 
para el proceso de transición

Morena y aliados gobernarán a 
75% de capitalinos de 11 alcaldías; 
la oposición lo hará en el resto

Aprueba Jucopo tres periodos extras de 
sesiones para sacar reformas relevantes

UNO SERÁ MAÑANA Y DOS EN JULIO

Entre ellas, una sobre comedores públicos comunitarios, y otra, para 
dar mantenimiento a conjuntos habitacionales de interés social

 Legisladores del Congreso capitalino aprobaron 
realizar tres periodos extraordinarios de sesiones 
para discutir dos reformas de orden constitucional; 

una la realizarán este miércoles, y las otras dos, el 
3 y el 18 de julio. Foto Congreso de la Ciudad de 
México



“No hay asidero legal 
para decir que Morena 
está sobrerrepresentada 
en el Congreso CDMX”

No hay base legal para aplicar reglas 
contra la sobrerrepresentación a las coa-
liciones que compitieron en la CDMX, 
señala Sonia Pérez, consejera electoral 
de la CDMX. En plática con Crónica se-
ñala que ese análisis para evitar sobre-
rrepresentación se da por partido y nin-
guno de ellos cae en ese supuesto.

Sobre el tema de los 7 candidatos 
electos que declinaron integrarse a la 
bancada de Morena, esto a pesar de que 
el convenio entre partidos lo indicaba 
así, la consejera señala que debió hacer-
se un análisis considerando lo dicho en 
el convenio y la libertad del candidato 
para integrarse a la bancada del parti-
do que lo había registrado y postulado. 
La mayoría de los integrantes del pleno 
optaron por guiarse por la integración 
“real” que tendría el Legislativo local.

Cuando esos siete candidatos elec-
tos mantuvieron su curul bajo las siglas 
del verde o del PT, los lugares de repre-
sentación proporcional debieron replan-
tearse. El dictamen inicial para las curu-
les plurinominales, aclara Pérez, se hizo 
antes de que los candidatos manifesta-
ran a qué bancada irían, por lo que no 
hubo cambio de opinión en el pleno del 
Instituto Electoral de la CDMX (IECM), 
sino un nuevo dictamen ante la llegada 
de nuevos elementos a considerar.

“Esto se mide por partido, sostiene, 
“y, bajo ese criterio, ninguna de las ban-

cadas de partido que se determinaron, 
excede en 8 por ciento al porcentaje de 
votos que obtuvo el 2 de junio”.

–¿Qué es lo primero a entender so-
bre este tema?

–Lo primero es que la alianza que ge-
neraron Morena-PVEM-PT fue de can-
didatura común y para eso hay reglas 
específicas que estableció el Congreso 
el año pasado y que se aplican por pri-
mera vez ahora. Lo que les pedimos al 
registrar su candidatura común fue que 
se especificara cuál partido político pos-
tulaba a cada candidato.

En la candidatura común, el candi-
dato es propuesto y luego los partidos 
determinan cuál de ellos lo está postu-
lando. Esto es importante porque la fis-
calización de los gastos cae en el partido 
que los postula, lo mismo para revisar 
las cuotas de paridad de género.

–En el caso de estos 7 candidatos 
que han levantado polémica, ¿siem-
pre estuvieron entregando gastos de 
campaña por vía del PT o Verde?

–Así es. Incluso el partido que los 
postula es el que debió hacer el registro 
y entregar documentos. Esos partidos 
eran responsables del candidato. 

–¿Cuál es la particularidad de es-
tos casos que derivan en señalamien-
tos de sobrerrepresentación?

–En el convenio de candidatura co-
mún se establecía que había candidatos 
postulados por el Verde o el PT, pero que 
cuando se integrara al Congreso pasaría 
en la bancada de Morena, un requisito 
que pide el Código electoral. Lo que pa-

só es que, mediante escritos, diputados y 
diputadas electos indicaron que se man-
tenían en la bancada del partido que los 
postuló y que nunca habían aceptado ser 
transferidos a la bancada de Morena.

Ante estas dos normativas, la mayo-
ría del pleno del IECM optó considerar 
el convenio, pero también la voluntad 
de quien va a asumir el cargo, para lue-
go hacer un análisis real de cuál era el 
grupo parlamentario al que se iba in-
corporar y la consonancia con el parti-
do que postulo. 

El análisis que hizo el colegiado (el 
pleno) fue que los partidos no pueden 
tomar una decisión respecto al represen-

Sonia Pérez, consejera del Instituto Electoral de la CDMX, explica a Crónica cómo 
ocurrió la distribución de las diputaciones con las que contará el Congreso de la 
Ciudad de México, considerando lo dicho en el convenio entre partidos y la libertad del 
candidato para integrarse a la fuerza política que lo había registrado y postulado

Arturo Ramos Ortiz
metropoli@cronica.com.mx

Instituto Electoral CDMX
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tante popular, a ese que esta afirmando 
que no se va a otra bancada.

Adicional a esto hay otro aspecto im-
portante: nosotros pusimos un linea-
miento en enero por el que señalamos 
que para análisis de sub y sobre repre-
sentación, teníamos que considerar el 
grupo parlamentario (real) al que se 
inscribe cada quién.

Hay algo muy interesante, eran 9 per-
sonas las que estaban en ese supuesto y 
sólo 7 manifestaron su voluntad de per-
manecer e el partido que se le postuló. 
Los otros dos se mantuvieron en la ban-
cada de Morena y si se les consideró pa-
ra el tema de la sobrerrepresentación.



–Se dice que hay un traspaso de vo-
tos indebido entre partidos…

–Esto es importante porque el año 
pasado una modificación legislativa es-
tableció que, en candidaturas comunes, 
se definen porcentajes de votación para 
cada partido. Eso se impugnó en acción 
de inconstitucionalidad y la Corte validó 
la regla aplicada.

En este proceso electoral tuvimos que 
analizar la transferencia de votos y tu-
vimos una regla adicional para que es-
ta transferencia fuera proporcional: Mo-
rena no le podría transferir al PT, ´pr 
ejemplo, un número desproporcionado 
de votos si no le daba un número pro-
porcional de candidaturas. 

–¿Qué hace el Instituto una vez que 
toma la decisión final sobre represen-
tación proporcional?

–Vamos a notificar al Congreso de la 
CDMX, es uno de los puntos aprobados, 
que estos ciudadanos y ciudadanas que 
ya son candidatos electos van a formar 
parte del grupo parlamentario del par-
tido que los postulo.

–No es tema cerrado, quien esté in-
conforme puede recurrir al tribunal 
electoral…

–Así es, comúnmente estos acuerdos 
de asignación de representación propor-
cional son impugnados. Quienes quedan 
en segundo lugar o quienes piensan que 
podrían entrar bajo alguna interpreta-
ción, impugnan y, por supuesto, esto 
lo conocerá el tribunal electoral local 
y, en su caso, la sala regional y de ser 
un asunto de constitucionalidad, la sa-
la superior del TEPJF, que fue la expe-
riencia que tuvimos el proceso electoral 
anterior.

–La mayoría del pleno del IECM de-
terminó que había razones suficien-
tes para emitir el acuerdo que causó 
polémica…

–Considerando el derecho de los 
diputados para determinar a qué gru-
po parlamentario se van a incorporar 
y para hacer el análisis de sobrerre-
presentación de manera real, dándole 
funcionalidad a los lineamientos que 
aprobamos en enero, consideramos el 
grupo parlamentario al que ellos ver-
daderamente se sumarían. Vimos de 
qué manera iban a quedar conforma-
das las bancadas más que la expecta-
tiva plasmada en el convenio en el que 
había la pretensión de incorporar a es-
tos candidatos electos a Morena; en la 
realidad eso no iba a pasar.

–¿Hay que enmendar algo en la ley 
para evitar suspicacias?

–A mí me parece que hay que replan-
tear los límites de la sobrerrepresenta-
ción por alianza. He escuchado mucho 
este argumento, estas reflexiones, pe-
ro hoy no hay ninguna norma legal que 
nos dé la pauta para que sumemos y de-
terminemos una sobrerrepresentación 
por alianza. En este caso ni siquiera son 
coaliciones, van en candidatura común, 
no tenemos ningún asidero jurídico pa-
ra hacer otra cosa, la sobrerrepresenta-
ción se da por partido político y en este 
caso ninguno llega a ella..

Lo que pasó es que, mediante escritos, 
diputados y diputadas electos 

indicaron que se mantenían en la 
bancada del partido que los postuló 

y que nunca habían aceptado ser 
transferidos a la bancada de Morena
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La alianza que generaron Morena-PVEM-PT 
fue de candidatura común y para eso hay re-
glas específicas que estableció el Congreso el 
año pasado y que se aplican por primera vez 
ahora. Lo que les pedimos al registrar su can-
didatura común fue que se especificara cuál 
partido político postulaba a cada candidato.

En la candidatura común, el candidato es 
propuesto y luego los partidos determinan cuál 
de ellos lo está postulando. Esto es importante 
porque la fiscalización de los gastos cae en el 
partido que los postula, lo mismo para revisar 
las cuotas de paridad de género.



#ENELGCDMX

ARRANCA HOY
EL PROCESO DE
TRANSICIÓN

Este miércoles, la jefa de Go-
bierno electa, Clara Brugada, 
se reúne con el actual titular 
del Ejecutivo local, Martí Ba-
tres Guadarrama, para planear e 
iniciar el proceso de transición. 

Se prevé que el encuentro 
sea a las 11:00 de la mañana en 
el Antiguo Palacio del Ayunta-
miento. Tras concluir este en-
cuentro se espera que ambos 
personajes políticos ofrezcan 
un mensaje a medios. 

Ayer, Batres adelantó el 
inicio de la coordinación los 
trabajos de transición.

“Hoy se están reuniendo 

C. STETTIN Y 

P. SALAZAR

CDMX@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

nuestros secretarios particu-
lares, tanto de Clara Brugada, 
como el mío, para acordar la 
reunión, posiblemente mañana; 
ya les estaremos confirmando 
más adelante, depende de lo 
que hayan acordado los com-
pañeros y ellos van a platicar de 
día, hora y características del 
encuentro”, señaló el manda-
tario capitalino.

Batres aseguró que en los 
más de 100 días restantes de 
su gestión se llevarán a cabo 
inauguraciones de obras de la 
Ciudad de México y en coordi-
nación con el Gobierno Federal.

Reveló que también se pu-
blicarán reformas legislativas, 
así como un informe anual de 
actividades y otras acciones 
implementadas en la capital. 

“Estamos en funciones de 
aquí al 4 de octubre y son mu-
chos días, entonces tenemos 
mucho trabajo. Además, hay 
muchas cosas que se han acu-
mulado, por ejemplo, ya quería-
mos que pasaran las elecciones 
para poder hacer inauguracio-
nes, y hemos estado haciendo.
(...) Vamos a hacer un informe 
porque este mes, a mediados de 
este mes cumplimos un año al 
frente de la Jefatura de Gobier-
no, entonces vamos a hacer un 
informe independientemente 
del informe que presentemos 
en el Congreso. (...) Y luego 
está el acompañamiento de 
las obras que realiza el gobier-
no de la República, entonces 
tenemos muchas tareas y van a 
ser días, semanas, meses muy 
provechosos”, indicó. 

BRUGADA Y BATRES SE

 REÚNEN EN EL 

ANTIGUO PALACIO DEL

 AYUNTAMIENTO

TRANSPORTE 

VERDE 1 2 3
 El gobierno 

capitalino concluyó 
la entrega de nueve 
trenes eléctricos. 

 Batres destacó el 
fortalecimiento de 
este tipo de trans-
porte en este sexenio.

 Se invirtió para 
ofrecer movilidad 
cómoda, segura y de 
calidad, dijo.
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Por el 
festejo a los 
padres se 
benefician 
59 mil 520 
unidades 
económicas.

Restauran-
tes, bares, 
tiendas 
departa-
mentales y 
electrónicos, 
los principa-
les giros.

La marcha 
del orgullo va 
a beneficiar 
a 14 mil 
negocios en 
donde tra-
bajan 136 mil 
personas.
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POR CINTHYA STETTIN

#PREVÉSEDECO

DERRAMA,
DE 3.8 MMDP

LOS RECURSOS, POR  
DÍA DEL PADRE Y LA 

MARCHA DEL ORGULLO
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a Secre-
taría de 
Desarrollo 
Económi-
co (Sede-
co) infor-

mó que las actividades con 
motivo de la celebración del 
Día del Padre, el próximo do-
mingo 16 de junio, dejarán una 
derrama económica por 2 mil 
785 millones de pesos (mdp). 

Mientras que, el 29 junio, la 
realización de la Marcha del 
Orgullo LGBTTTIQ+ producirá 
mil 89 millones de pesos. 

Ambos eventos repre-
sentan 3 mil 874 mdp, que 
beneficiará principalmente 
a los sectores del comercio 
y servicios.

El titular de Sedeco, Fad-
lala Akabani, explicó que, en 
comparación con 2023, el 
festejo del Día del Padre ge-
nerará 7.6 por ciento más, es 
decir, 200 millos de pesos 
adicionales

En tanto, en el caso de la 
Marcha del Orgullo LGBTT-
TIQ+, crecerá en 11.2 por ciento, 
lo que representa un aumento 
de 110 millones de pesos. 

Akabani señaló que hacia 
el término del primer semes-
tre de 2024, el acumulado 
de derramas económicas 
por días festivos suma 28 
mil 592 millones de pesos, 
y han beneficiado a 363 mil 
926 negocios. 

L
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| Por Jonathan Castro
y Eunice Cruz

A
María un hombre la contactó 
por redes sociales y le ofreció 
dinero por fotos, videos y vi-
deollamadas. Él le propuso ser 

su sugar daddy (dulce papi) y ella aceptó 
ser su sugar baby (dulce bebé), pero des-
pués la situación cambió por seguridad.

La joven contó en entrevista con La 
Razón que hace seis años, aproxima-
damente, tuvo la interacción con el su-
puesto sugar daddy. Ella tenía entre 24 y 
25 años de edad y el sujeto dijo tener 40 
años de edad y una familia, pero quería 
sólo diversión virtual.

“Se me acercó justo a alguien a decirme 
que quería ser mi sugar daddy y me ofre-
ció pagarme unas cantidades muy jugo-
sas. Se inLan (los supuestos interesados) 
por ese lado: ‘Yo estoy en el extranjero, la 
verdad nada más quiero que seas mi novia 
virtual y que, de vez en cuando, me man-
des fotos o videos’, dicen.

“Te van enganchando, te van endul-
zando y te empiezan a pedir cosas a cam-
bio”, contó la también creadora de conte-
nido erótico, quien aclaró que este tipo de 
relaciones no tienen nada de malo, pero es 
necesario tener precauciones.
María mencionó que el supuesto sugar 

daddy le pidió fotos y otro tipo de conteni-
do en el cual le instruía cómo debía verla 
y cómo debía posar. También, dijo, le soli-
citó tener algunas videollamadas eróticas.

De acuerdo con la joven, el individuo 
le pidió pruebas para, según él, corroborar 
que María era quien decía ser y que no se 
trataba de un fraude. El sujeto recibió ma-
terial gráWco y tuvieron videollamadas en 
las que nunca activó su cámara. 

La víctima explicó que el hombre nun-
ca pagó lo prometido, aunque insistía que 
sí tenía el dinero, pero necesitaba “más 
pruebas”, que fuera una “buena chica” y 

Años de edad tenía 
María cuando tuvo 
su experiencia
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LA SEXÓLOGA Ana Franco 
Márquez consideró que el 
principal target de los sugar 
daddy y mommy serían 
estudiantes quienes buscan 
pagar sus estudios.

SSC ALERTA sobre esta modalidad de delin-
quir en redes sociales; advierte a quienes po-
drían ser sujetos de fraude; afectada considera 
que no hay denuncias por revictimización

conWar en ella, porque, aWrmaba, ya había 
sido defraudado por otras jóvenes.

“Lo que quieren es sacar contenido. De 
mí no pasó más, porque sí tuve cuidado de 
decir: ‘esto ya me suena raro’. Sí les ha pasa-
do a varias conocidas. Con este contenido 
luego te empiezan a chantajear y caes en 
una extorsión”, dijo la también creadora de 
contenido en OnlyFans.

El pasado 19 de marzo, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) informó que 
la Policía Cibernética detectó una nueva 
modalidad de fraude llamada sugar daddy 
y sugar mommy.

La SSC advirtió que este fenómeno en 
el que un hombre o una mujer mayor tiene 
acuerdos Wnancieros con jóvenes, a quie-
nes les ofrece ayuda económica y regalos, 
puede ser una práctica riesgosa, pues hay 
quienes lo aprovechan para delinquir.

La suboficial de la Policía Cibernética, 
Fátima Colín, detalló en entrevista que, en 
este tipo de engaño, los falsos sugar daddy 
y sugar mommy suelen robar imágenes de 
otras personas para hacer perWles falsos y 
acercarse a sus víctimas.

Los sospechosos, explicó, crean perWles 
falsos con contenido multimedia de otras 
personas para generar conWanza, acercarse 
a sus víctimas y hacer fraude.

La funcionaria resaltó que, al momento, 
la Policía Cibernética ha detectado seis ca-
sos de falsos sugar que tuvieron cuatro víc-
timas mujeres y dos hombres, quienes sólo 
reportaron los hechos y no denunciaron.

Fátima Colín dijo que la policía analiza 
los perWles para determinar si se trata de un 
robo de identidad y, de ser así, lo da de baja.

En respuesta a una solicitud de infor-
mación, la SSC detalló que el año pasado 
registró tres mil 300 incidentes cibernéti-
cos por acoso y amenaza; siete mil 541, por 
extorsión; cinco mil 654, por fraude y cua-
tro mil 89, por suplantación de identidad. 
En el primer trimestre de 2024 la autoridad 
registró 607, mil 353, 966 y 745 casos, res-
pectivamente, de esos ilícitos.

María consideró que en los últimos 
años incrementaron los casos de víctimas 
de fraude y extorsión por supuestos sugar 
daddy, principalmente, pero las víctimas 
no denuncian debido a la revictimización 
de las autoridades, por lo que sólo se queda 
en acusaciones en grupos de redes sociales.

“He visto en aumento (los fraudes) e 
incluso en incremento las consecuencias, 
pues ya no queda en ‘me sacaron los da-
tos de la tarjeta de crédito’ o ‘me sacaron 
mi contenido gratis’, sino que ya escala al 
grado de extorsiones, amenazas y acaban 
hasta con la familia involucrada.

“Muchas veces se quedan en denuncias 
en redes sociales y en grupos de apoyo. Po-
cas (víctimas) son las que llegan al Ministe-
rio Público (MP), por lo mismo de que éste 
no siempre facilita los procesos, porque vas 
a caer en una revictimización, porque al ha-
blar de esto en voz alta te vas a quemar de 

que andabas buscando un sugar daddy, en-
tonces se queda en lo privado”, mencionó.

La joven, quien es profesionista, recordó 
el caso de un sugar baby que denunció en 
un grupo de apoyo que su supuesto sugar 
daddy sólo con la clave de transferencia 
bancaria rastreó sus datos personales y 
obtuvo información sobre su hija. El caso 
escaló a acoso y extorsión.
María comentó que la víctima no de-

nunció por miedo a una supuesta revicti-
mización por parte de las autoridades y que 
ella, por el contrario, pudiera ser demanda-
da por ofrecer servicios sexuales.

“La chica decía: ‘Yo no quiero ir al MP, 
porque le ofrecí compensaciones sexuales. 
Tengo la custodia de mi hija y si yo voy al 
MP quien va a perder voy a hacer yo, por-
que me van a denunciar por servicios se-
xuales, por prostitución, por trata y voy a 
perder la custodia de mi hija’”, contó María.

María y Sergio, víctimas 

Los falsos sugar 
daddy y mommy, 
la nueva estafa 
contra los jóvenes

ENERO A MARZO

En el primer trimestre de 2024, los presuntos ilícitos más reportadosç
 a la SSC en Internet es la extorsión.

DELITOS CIBERNÉTICOS

 Acoso y amenaza Extorsión Fraude Suplantación 
    de identidad

607

1,353

966

745

Fuente|SSC

Ponen en marcha los 
nuevos trenes ligeros
EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, entregó los últimos tres de 
nueve trenes ligeros prometidos. La inversión total fue de 630 
millones de pesos, por lo que ahora la red de este transporte 
tendrá 20 unidades. La ruta de Xochimilco a Tasqueña trans-
portará diariamente a aproximadamente 145 mil pasajeros
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